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Especialista en sis
temas de señaliza

ción ferroviaria, pea
je, recaudo e informa
ción al usuario, ella es
la nueva capitana de
Alstom en México. La

empresa está detrás
de los sistemas de mo
vilidad más relevan
tes del País. En verano
entregará sistemas de
la Línea 3 del Metro de
Guadalajara.
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Alarma Turística

Quienes están convocando a una reu
nión internacional de alto nivel, son

los del Consejo Nacional Empresarial Tu
rístico (CNET), que preside Braulio Ar
suaga, y el Centro de Investigación y
Competitívidad Turística Anáhuac (Cico
tur), que lleva Francisco Madrid.

Las cifras del impacto para la industria
turística por la pandemia del coronavirus
son alarmantes.

Algunos datos: el consumo turístico
para 2020 tendrá una reducción de 1.6 bi
llones de pesos, una contracción estimada
en 49.3 por ciento con relación a 2019.

Además, la participación del PIB Tu
rístico en el PIB Nacional pasará de 8.7
por ciento en 2019, a 4.9 por ciento en
2020, con la consecuente pérdida de 27

por ciento del empleo turístico, que es po
co más de un millón de empleos

De ahí que el CNET convocara al Sim
posio Virtud Internacional "La Nueva Era
del Turismo", el próximo 11 de junio.

Están confirmados Manuel Buder, di
rector ejecutivo de la Organización Mun
dial de Turismo (OMT); Gloria Gueva
ra, presidenta y CEO del Consejo Mun
dial del Viaje y Turismo (WTTC, por sus
siglas en Inglés); José María Aznar, ex
presidente de España, y Miguel Ttorru
co, titular de la Secretaría de Turismo, en
tre otros.

Saben que devolver la confianza en el
viajero de que su estancia en un hotel, res
taurante, vuelo o autobús es segura, será
una labor titánica
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Lío en el
Gallinero

Vaya problema que tuvieron
los avicultores en algunos
estados del País.

Resulta que con todo es
to de la pandemia por la en
fermedad de Covid19, fun
cionarios de las Secretarías
del Trabajo y Previsión So
cial (STPS), a cargo de Lui
sa María Alcalde, y de Sa
lud, que lleva Jorge Alco
cer, estuvieron amenazando
con el cierre de algunos
proveedores de la industria
avícola

Con diferentes oficios
hicieron llegar amenazas a
las cartoneras para que sus
pendieran su actividad y la
Unión Nacional de Aviculto
res (UNA) tuvo que acudir
con la Secretaría de Econo
mía (SE), de Graciela Már
quez, porque los iban a de
jar sin cajas para transportar
el huevo.

Le tocó a Arturo Cal

derón, presidente ejecutivo
de la UNA, ir a enseñarles
los impactos que esta me
dida traería para el abasto y
distribución de este básico,
y que además forman parte
de su cadena de producción.

No sobra decir que es
tá en duda que la industria
avícola mexicana alcance
este año un crecimiento del
3 por ciento, como se había
previsto.

El cierre de hoteles, res
taurantes y zonas turísti
cas ocasionó una afectación
más grave con el pollo, ya
que estos canales represen
tan el 30 por ciento del con

sumo en esta proteína

Manos
a la Obra

Quien está a punto de
arrancar con su parte de la
obra del Tren Maya es la
constructora ICA, que capi
tanea Guadalupe Phillips.

La empresa comenza
rá en breve con obras preli
minares, principalmente de
mantenimiento, del tramo
4 del proyecto que va de
Izamal, Yucatán, a Cancón,
Quintana Roo, y que le fue
adjudicado directamente
porque pasa por la carreta
KantunilCancún, de la que
tiene concesión.

Actualmente está en ela
boración el plan de trabajo
de todo lo que son las obras
preliminares, que arranca
rían a principios del próxi
mo mes.

El contrato para es
te tramo será el más jugo
so de todos los tramos pri
vados. Son poco más de 26
mil millones de pesos. Aun
que preliminarmente se di
jo que serían alrededor de
25 mil millones de pesos, se
modificó tras negociaciones
posteriores con el Gobierno
federal.

El Fondo Nacional del
Fomento al Turismo (Fona

tur), responsable del Tren
Maya y a cargo de Rogelio
Jiménez Pons, ha señala
do que es el tramo de mayor
costo porque, de los siete, es
el segundo más extenso con
257 kilómetros y será de do
ble vía

ecommerce

a Prueba

Entramos a una dura prue
ba de once días de ventas
en línea en plataformas y
tiendas que dio inicio este
fin de semana

Las promociones del
Hot Sale, campaña en tien
das por internet que organi
za la Asociación Mexicana
de Venta Online y empresas
poderosas como Amazon,
de Jeff Bezos, pretenden
vencer la actual resistencia
que tienen los consumido
res a comprar artículos
que no sean de primera
necesidad.

Los mexicanos han se
guido con la compra de bá
sicos, y tan sólo en abril eso
impulsó a que las tiendas de
autoservicio reportaran un
incremento de 8.7 por cien
to, contra el desastre que se
observó en las Departamen
tales donde las ventas caye
ron 72.7 por ciento.

Otra limitante podría
ser la política que están si
guiendo los bancos, pues
la Asociación de Bancos de
México reconoció que algu
nos de ellos están limitando
o reduciendo las líneas de
crédito como una forma de
evitar sustos posteriores con
el potencial incremento de
la morosidad.

Son muchas señales en
contradas para un consumi
dor que está en medio de la
pandemia en la peor rece
sión de la historia y que al
mismo tiempo cuenta con
muchos canales digitales
para el comercio en línea
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Una estampida moti
vada por el coronavi

rus en busca de cámaras
infrarrojas que identifican
a gente con temperatura
elevada en la piel hace
que los fabricantes de los
dispositivos refuercen las
cadenas de suministro
y revalúen sus líneas de
productos para cumplir con
las crecientes peticiones
de diferentes negocios.
La primera oleada de la
demanda provino en parte
de fábricas y compañías
del cuidado de la salud,
dicen los fabricantes de

las cámaras, pero se ha
expandido desde entonces.

? Las ganancias de
Alibaba Group Holding
Ltd. en el cuarto trimes
tre cayeron 88% desde el
mismo periodo hace un año
al tiempo que el brote de
coronavirus trastocó las
cadenas de suministro del

gigante chino del comercio
electrónico y obstaculizó
su habilidad para entregar
paquetes. Alibaba reportó
ingresos netos de 3.16 mil
millones de yuanes (447
millones de dólares) para
el trimestre que terminó
en marzo. Dijo que la caída
en ganancias se debió prin
cipalmente a una pérdida
neta de inversión.

? International Business
Machines Corp. recortará
un número no especificado
de empleos en su primera
reducción importante de la
fuerza laboral bajo el nuevo
director ejecutivo Arvind
Krishna. IBM, con sede
en Armonk, Nueva York,
informó que los recortes

buscan hacerla más ágil,
pero llegan contra el telón
de fondo de una desacelera
ción económica importante
motivada por una pande
mia de coronavirus que ha
hecho que muchos de sus
Chentes den marcha atrás
en inversiones y aplacen
tratos importantes de
software.

? El crecimiento fuerte en

juegos para computadora y
servicios computacionales
remotos, impulsado por
gente encerrada en casa
durante la pandemia de
coronavirus, elevó las uti
lidades para el fabricante
de chips Nvidia Corp. Sus
ingresos en el primer tri
mestre subieron 39% desde
un año antes, a 3.08 mil
millones de dólares, indicó
la compañía. La directora
financiera Colette Kress

señaló al auge en ventas
de laptops y consolas de
videojuegos que usan chips
Nvidia.

? El Banco de Japón
reforzó su apoyo al finan
ciamiento empresarial
a alrededor de 700 mil
millones de dólares. Bajo
un programa del Gobierno
aprobado a fines de abril,
se prevé que los bancos
comerciales reciban una

garantía de crédito de has
ta 100% sobre préstamos
sin intereses ni garantías
para pequeñas y medianas
empresas afectadas por
la pandemia. El Banco de
Japón indicó que prestaría
a los bancos comerciales el
dinero necesario para reali
zar préstamos así, también
con cero intereses.
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Durante el pasado mes
de abril, la inflación
bajó en forma muy

importante, llegando a sólo
2.2% anual. El dato sorprendió
un poco, y generó sugerencias
de un mayor aflojamiento de
la política monetaria De he
cho, Banxico bajó su tasa de
interés de referencia a 5.5%
el 14 de mayo. Aun así, algu
nos de sus críticos juzgaron
que el Banco ha sido dema
siado cauteloso. Por ello, quizá
sea útil revisar ciertos factores
relevantes en la trayectoria re
ciente de la inflación

En la Gráfica 1, la línea
azul ilustra el curso de la infla
ción general, de 2015 a 2020.
Su descenso notorio en mar
zo y abril fue causado mayor
mente, y, a fin de cuentas, por
la baja extraordinaria del pre
cio internacional del petróleo
y sus derivados. La línea roja
se refiere a la llamada infla
ción subyacente, que excluye
del cálculo los precios de los
productos agropecuarios y de
los energéticos, precisamente
porque son volátiles y porque
están influidos por decisiones
"administrativas". Así, la infla
ción subyacente varía menos
que la inflación general. Para
propósitos de la política mo
netaria, vale notar que dicho
indicador tiene tres años ubi
cándose arriba de 3.5%. Esta
persistencia es preocupante,
porque el subyacente es un
buen índice de la tendencia de
la inflación, no de sus cambios
circunstanciales.

La Gráfica 2 detalla la
evolución de la inflación de

los precios de los energéticos
(línea negra) y de los agro
pecuarios (línea verde). Pa
ra empezar, es patente que
ambos fluctúan mucho en el
corto plazo, y es por ello co
mo dije que no son parte de
la inflación subyacente

Si la atención se enfoca
en el pasado próximo, está
claro que el calamitoso virus

Durante el pasado mes
de abril, la inflación
bajó en forma muy

importante, llegando a sólo
2.2% anual. El dato sorprendió
un poco, y generó sugerencias
de un mayor aflojamiento de
la política monetaria De he
cho, Banxico bajó su tasa de
interés de referencia a 5.5%
el 14 de mayo. Aun así, algu
nos de sus críticos juzgaron
que el Banco ha sido dema
siado cauteloso. Por ello, quizá
sea útil revisar ciertos factores
relevantes en la trayectoria re
ciente de la inflación

En la Gráfica 1, la línea
azul ilustra el curso de la infla
ción general, de 2015 a 2020.
Su descenso notorio en mar
zo y abril fue causado mayor
mente, y, a fin de cuentas, por
la baja extraordinaria del pre
cio internacional del petróleo
y sus derivados. La línea roja
se refiere a la llamada infla
ción subyacente, que excluye
del cálculo los precios de los
productos agropecuarios y de
los energéticos, precisamente
porque son volátiles y porque
están influidos por decisiones
"administrativas". Así, la infla
ción subyacente varía menos
que la inflación general. Para
propósitos de la política mo
netaria, vale notar que dicho
indicador tiene tres años ubi
cándose arriba de 3.5%. Esta
persistencia es preocupante,
porque el subyacente es un
buen índice de la tendencia de
la inflación, no de sus cambios
circunstanciales.

La Gráfica 2 detalla la
evolución de la inflación de
los precios de los energéticos
(línea negra) y de los agro
pecuarios (línea verde). Pa
ra empezar, es patente que
ambos fluctúan mucho en el
corto plazo, y es por ello co
mo dije que no son parte de
la inflación subyacente

Si la atención se enfoca
en el pasado próximo, está
claro que el calamitoso virus

y sus secuelas han ocasiona
do el desplome del precio de
los energéticos, y el ascenso
abrupto del correspondien
te a los agropecuarios. En el
primer caso, la dirección ha
cambiado en días pasados: en
algún momento de abril, el
precio mundial del petróleo
crudo (WTI) llegó a 17 dóla
res por barril (dpb), pero a la
mitad de mayo se situó en 32
dpb. En lo que toca a los ali
mentos, la situación es distinta.

En todas partes del mun
do, el cierre de la actividad
productiva y el confinamien
to de la población han provo
cado una contracción de la
demanda de bienes de con
sumo duradero y de ciertos
servicios. Pero en el caso de
los alimentos ha ocurrido lo
contrario, entre otras razones,
por las compras de pánico.

Al mismo tiempo, han su
cedido interrupciones en los
mecanismos de abastecimien
to de insumos para la produc
ción agropecuaria (fertilizan
tes, pesticidas); y, cambios ne
cesarios, pero no instantáneos,
en los canales de distribución
de alimentos (por ejemplo, de

y sus secuelas han ocasiona
do el desplome del precio de
los energéticos, y el ascenso
abrupto del correspondien
te a los agropecuarios. En el
primer caso, la dirección ha
cambiado en días pasados: en
algún momento de abril, el
precio mundial del petróleo
crudo (WTI) llegó a 17 dóla
res por barril (dpb), pero a la
mitad de mayo se situó en 32
dpb. En lo que toca a los ali
mentos, la situación es distinta.

En todas partes del mun
do, el cierre de la actividad
productiva y el confinamien
to de la población han provo
cado una contracción de la
demanda de bienes de con
sumo duradero y de ciertos
servicios. Pero en el caso de
los alimentos ha ocurrido lo
contrario, entre otras razones,
por las compras de pánico.

Al mismo tiempo, han su
cedido interrupciones en los
mecanismos de abastecimien
to de insumos para la produc
ción agropecuaria (fertilizan
tes, pesticidas); y, cambios ne
cesarios, pero no instantáneos,
en los canales de distribución
de alimentos (por ejemplo, de
restaurantes y hoteles, a su
permercados y hogares).

Así pues, se han generado
presiones alcistas de precios y
de costos. En Estados Unidos,
por ejemplo, la inflación se si
tuó en sólo 0.3% en abril. Sin
embargo, al desglosar sus ele
mentos, se nota que los pre
cios de los alimentos subieron
3.5%, mientras que los de la
energía bajaron casi 18%. Un
índice parecido al subyacente
mexicano aumentó 1.4%.

El asunto es muy impor
tante. Algunos analistas (se
rios) han advertido la posibi
lidad de una crisis de alimen
tos, sobre todo en los países
en desarrollo. Esto sería una
de las causas más obvias del
empobrecimiento potencial
de la población.

En vista de lo anterior y vol
viendo al tema inicial—me pa
rece que la actitud de Banxico
ha sido, y es, la prudente. Su
comunicado de prensa del
pasado día 14, en lo que toca
a la inflación, concluye que "el
balance de riesgos... se man
tiene incierto". ¿Por qué? En
tre otras cosas, por la azarosa
depreciación del peso, y por
las rupturas eventuales de las
cadenas de producción y dis
tribución de bienes. Me aven
turo a decir que lo más proba
ble es que el Banco continua
rá bajando su tasa de interés;
pero añado que es improbable
que lo haga irreflexivamente.

El autor es profesor de
Economía en la EGADE,
Business School, ITESM
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restaurantes y hoteles, a su
permercados y hogares).

Así pues, se han generado
presiones alcistas de precios y
de costos. En Estados Unidos,
por ejemplo, la inflación se si
tuó en sólo 0.3% en abril. Sin
embargo, al desglosar sus ele
mentos, se nota que los pre
cios de los alimentos subieron
3.5%, mientras que los de la
energía bajaron casi 18%. Un
índice parecido al subyacente
mexicano aumentó 1.4%.

El asunto es muy impor
tante. Algunos analistas (se
rios) han advertido la posibi
lidad de una crisis de alimen
tos, sobre todo en los países
en desarrollo. Esto sería una
de las causas más obvias del
empobrecimiento potencial
de la población.

En vista de lo anterior y vol
viendo al tema inicial—me pa
rece que la actitud de Banxico
ha sido, y es, la prudente. Su
comunicado de prensa del
pasado día 14, en lo que toca
a la inflación, concluye que "el
balance de riesgos... se man
tiene incierto". ¿Por qué? En
tre otras cosas, por la azarosa
depreciación del peso, y por
las rupturas eventuales de las
cadenas de producción y dis
tribución de bienes. Me aven
turo a decir que lo más proba
ble es que el Banco continua
rá bajando su tasa de interés;
pero añado que es improbable
que lo haga irreflexivamente.

El autor es profesor de
Economía en la EGADE,
Business School, ITESM
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Gráfica 1. Inflación, 20152020 (variación anual, %)
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Gráfica 2. Inflación de Energéticos y Agropecuarios, 20152020
(variación anual, %)
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El 29 de abril de 2019, frente a catedráticos y
trabaj adores de la Universidad Autónoma del
Estado de Hidalgo, el presidente del Patrona

to universitario, Gerardo Sosa Castelán, emitió
una postura respecto a los señalamientos de activi
dades delictivas en su institución: "Nos acusan de

tener mucho dinero, ¡Somos chingones! ¿No?".
Y efectivamente, la institución educativa hidal

guense goza de una inusual abundancia; con 17
unidades productivas y 10 empresas controladas
por su Patronato, con gasolinera, hotel y tienda de
ropa incluidos, la UAEH genera cada año 750 mi
llones de pesos de recursos propios, una de las ci
fras más altas en el sistema de universidades pú
blicas estatales.

Pero ni siquiera este modelo de universidad em
presarial ha podido convencer a la Administración
para el Control de Drogas de los Estados Unidos de
que la prosperidad es producto únicamente de ac
tividades lícitas; mucho menos cuando la Casa de
Estudios recibe transferencias multimillonaiias pro
venientes de cuentas ubicadas en países como Es
paña y Suiza.
Aun con todo, la UAEH consiguió hace unos días

la resolución judicial que necesitaba para acceder a
los 151 millones de dólares que la Unidad de Inte
ligencia Financiera de Santiago Nieto le congeló a
principios del año pasado; éste un bloqueo solicitado
directamente por la DEA como parte de los acuerdos
de Cooperación Internacional.
Específicamente, en la decisión del Segundo Tri

bunal Colegiado del Vigésimo Noveno Circuito se es 
tablece como causal de la suspensión el que la UIF
no incluyó en el expediente la solicitud de conge
lamiento de la DEA, el cual es un documento que,
según el acuerdo de cooperación con Estados Uni
dos, debe ser reservado para protección de los agen
tes involucrados en la investigación.
En la resolución prevalecieron también las famo

sas jurisprudencias del exministro Eduardo Medi
na Mora, las mismas que en el último año permi
tieron descongelar miles de millones de pesos de la
delincuencia organizada, por considerar que la sus
pensión de estos actos no perjudican el interés social
o alteran el orden público.
En total fueron 15 meses de bloqueo a los recursos

de la UAEH, en los que la Fiscalía General de la Re
pública de Alejandro Gertz Mañero no completó
el proceso para concretar el aseguramiento, y en los
que legisladores cercanos a Sosa Castelán bloquea

ron la posibilidad para que la UIF pudiera aplicar la
extinción de dominio.

En noviembre de 2019, le relatamos la opera
ción de la diputada federal, Lidia García Ana
ya, para bloquear las reformas planteadas a la
Ley de Instituciones de Crédito, en el sentido de
que la Secretaría de Hacienda, a través de la UIF,
pudiera iniciar procesos para asegurar recursos
relacionados directamente con la delincuencia

organizada.
García Anaya se desempeñó como dirigente del

Sindicato de Personal Académico de la UAEH y for
ma parte en la actualidad de un grupo de legisladores
locales y federales vinculados a la institución, que
llegaron a Morena como resultado de un acuerdo de
Sosa Castelán con los operadores de Andrés Ma
nuel López Obrador en territorio hidalguense.
Parece entonces que la historia no terminará aquí

y, aunque Sosa asegure que las acusaciones son re
sultado de "lapinche envidiay coraje" que les tienen,
en Estados Unidos siguen creciendo las sospechas
sobre vínculos del grupo universitario con el crimen
organizado.

Puesta por desarrollo sustentable. PetStar, al
mando de Jaime Cámara, dio a conocer su In
forme de Sustentabil idad 2019 en el cual refrenda
su liderazgo en Economía Circular a nivel mun
dial. Estaflrma, consideradalaplantade reciclaje
de PET grado alimenticio más grande del mundo
y que forma parte de la Industria Mexicana de
CocaCola, consiguió el año pasado la certifica
ción "Cradle to Cradle", uno de los máximos ga
lardones otorgados a organizaciones que presen
ten soluciones innovadoras globales en temas
sustentables.

A través de un Webinar con un panel titulado "Re
ciclando con PetStar no dejamos a nadie atrás", en
donde figuraron representantes de organizaciones
como la Red de Pacto Mundial de las Naciones Uni

das en México, World Wildlife Fund (WWF) y la Fun
dación Mayama AC, se habló de la importancia de
las empresas ante los retos que dejará el Covid19 des 
de la perspectiva de la Agenda 2030, los derechos
humanos, impactos sociales y la agenda climática y
energética, rubros en donde PetStar ya trabaja para
lanzar iniciativas. •

Twitter: @MarioMal
Correo: mario. maldonado.padilla@gmail.com
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DESBALANCE
El futuro del entretenimiento
La industria del entretenimiento ya está
midiendo el agua a los camotes, pues es
muy probable que en los próximos me
ses la gente tenga miedo aún para asistir
a conciertos, festivales y obras de teatro
por el riesgo de contagiarse de Covid19.
Nos cuentan que Ocesa, que forma parte
de Grupo Cié, de Alejandro Soberón,
está haciendo una encuesta para pre
guntar cuánto tiempo se dejará pasar
antes de volver a asistir a evento una vez

qUe jerm¡ne e] confinamiento, y una de
0pCi0nes es. hasta que haya vacuna.

También están preguntando si han visto
algún concierto u obra de teatro en streaming durante la cua
rentena y si estarían dispuestos a pagar por un espectáculo
por esa vía, o a usar cubrebocas y gel antibacterial para ir a un
evento masivo.

FMI alista nuevos pronósticos
Una fecha para marcar en el calendario
para muchos será el 24 de junio. Nos di
cen que ese día la economista en jefe del
Fondo Monetario Internacional (FMI),
Gita Gopinath, dará a conocer la actua
lización de las perspectivas económicas
mundiales. Nos cuentan que además de
manera inusual al día siguiente, el 25 de
junio, el consejero financiero del orga
nismo también actualizará el Reporte de
Estabilidad Financiera Mundial. Nos di
cen que el FMI creó una página nueva
en su p0rta¡ con t0¿a \a información so
bre las acciones y apoyos que da en res

puesta a la crisis económica por la emergencia sanitaria por
Covid19. Nos cuentan que hasta ahora van 27 países a los que
el fondo les ha dado asistencia en diferentes frentes para en
frentar la pandemia.

Van por comisionado del IFT
A principios de este año se realizó el pro
ceso para elegir una comisionada que
ocupara el cargo que dejaba vacante
Gabriel Contreras en el Instituto Fede
ral de Telecomunicaciones (IFT). Sin em
bargo, ninguna de las aspirantes aprobó
el examen de conocimientos y el Comité
de Evaluación resolvió reanudar el proce
so, pero en el camino se atravesó el coro
navims, lo que llevó a que se modificaran
las fechas del proceso de selección y la
prueba para aspirar a la silla en el pleno
del regulador. Aunque sigue la emergen
cia sanitaria, el Comité informó que 68

aspirantes, ahora incluyendo hombres en el proceso, podrán
realizar el examen de conocimientos, aunque la fecha de este
queda pendiente. Por lo pronto, Adolfo Cuevas sigue como
presidente interino.
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La semana pasada, el director editorial de Excélsior.
Pascal Beltrán del Río, recibió una carta de la com
pañía Airbus SLC, firmada por el CEO de esta empresa,
Fred Gallart, donde se asegura que en tres reportajes
que publiqué, hace dos meses, en las páginas de este
diario —sí, como lo oye, hace dos meses (18,19 y 20 de
marzo)— hay muchas imprecisiones informativas res
pecto a los temas de obsolescencia y vulneración por
parte del crimen organizado en la actual Red Nacional
de Radiocomunicaciones (RNR), eje central de las co
municaciones de seguridad pública de México.

Hay que señalar que la empresa Airbus SLC tiene,
desde 1999, el monopolio de la RNR, la cual, como se
publicó, ya es vieja, no está modernizada al 100% en
muchos estados del país, no es interoperable con equi
pos de otras empresas que no sean las mismas que tra
bajan con la francesa y. lo más grave, ha sido vulnerada
por el crimen organizado, como la misma Guardia Na
cional y muchos especialistas lo han comentado. Tan
así ha sido que en televisión nacional se pudo escuchar
—el pasado 14 de octubre, cuando en el municipio de
Aguililla, Michoacán murieron 14 policías por una em
boscada— a los criminales dar a su gente órdenes y decir
a la autoridad que no siga con sus trabajos en la zona o
habrá más muertos.

La carta me fue compartida por si quería contestar
la y decidí hacerlo en este espacio. Antes de ello déje
me contarle que el pasado viernes 20 de marzo tuve
una entrevista, a través de una videollamada, con Fred
Gallart, para platicar sobre estas "imprecisiones" en las
notas publicadas en las fechas comentadas. Además
de tratar de amedrentar y ser agresivo, en un inicio, en
sus respuestas, Gallart se contradijo y terminó dando
la razón sobre lo escrito en temas de falta de moderni
zación (pues dijo que eso no es obsolescencia, cuando
buscando en diversos diccionarios se coincide en que
en el paradigma, en este caso, lo constituyen los equi
pos informáticos capaces de multiplicar su potencia en
cuestión de meses o igualmente se produce en merca
dos en los que las nuevas tecnologías sustitutivas dejan
a un producto anticuado en favor del siguiente) y culpó
a que varios estados no invierten en ello.

Déjeme comentarle que esta entrevista no se publi
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có como seguimiento a las notas, pues la misma gen
te de Airbus me pidió no hacerlo hasta que yo pudiera
ver cómo operaban en su centro los trabajos de la RNR
que, por temas de contingencia sanitaria y problemas
de hacerlo vía videollamada (era ilógico verlo así), no se
pudo hacer. Sin embargo, dos meses después, curiosa
mente, cuando a la empresa se le adjudica directamente
un contrato por 6.3 millones de dólares por parte de
la Guardia Nacional para comprarles siete mil equipos
más que funcionen en una red sin cobertura nacional
y vulnerada por el crimen, la carta llega a la redacción.

Para evitar cualquier tema de que miento nuevamen
te, o que saqué de contexto las declaraciones de Gallart
de aquella plática del pasado 20 de marzo, publicaré
hoy en varias de mis redes sociales el audio completo
de la entrevista. Entonces usted podrá tomar su propia
decisión sobre quién miente.

Desde que publiqué en marzo sobre el acuerdo del
Consejo Nacional de Seguridad Pública, que viene desde
2017, instruyendo al Secretariado Ejecutivo del Sistema
Nacional de Seguridad Pública para que, en coordina
ción con la Oficina del Comisionado Nacional de Segu
ridad, realizara un diagnóstico de la RNR (que fue hecho
por el Instituto Politécnico Nacional) para garantizar su
operación, mantenimiento y actualización, en concor
dancia con las nuevas tecnologías y buscando una pla
taforma abierta, interconectada y que fuera escalable a
los desarrollos del futuro, Airbus ha estado protestando.

El estudio prospectivo que realizó el 1PN para el
Secretariado Ejecutivo (https://www.gob.mx/sesnsp'
documentos/estudioprospectivosobrelarednacio
nalderadiocomun;cacion?state=published) resume
las fallas actuales y de obsolescencia de la plataforma
Tetrapol TDM de Airbus, y la necesidad de cambiarla a
otras como la P25, que es mejor y más moderna.

Se dijo, también, que vendría una licitación para ello,
donde ya había empresas finalistas, destacando Moto
rola, Huawei y Ericsson, con sus avances en 5G y reco
nocimiento facial, y nada de ello sucedió.

La carta dice que "la tecnología con protocolo abierto
Tetrapol IP que provee Airbus SLC y sobre la cual opera
actualmente la RNR es de última generación". Eso es
falso y lo conmino a que cheque el estudio del IPN en
el link de arriba y escuche el audio de la entrevista com
pleta que tuve con Fred Gallart para que usted saque
sus conclusiones. Busque en la red y vea cómo Tetrapol
no es un estándar y esto da como resultado que ningún
otro fabricante importante desarrolle actualmente esta
tecnología.
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La Secretaría de Turismo no sólo carece de
recursos presupuéstales para apoyar las ta
reas esenciales del sector en la crisis del co
vid19, sino que ahora su Dirección Jurídica
amenaza con sancionar penalmente las ini
ciativas de los particulares.

El primer caso lo padeció el empresario
Roberto Ibarra, cuando propuso lanzar un
Tianguis Virtual Turístico, lo que provocó
que la dirección jurídica de la dependen
cia le comunicara que si usaba la palabra
"tianguis" o insistía en su evento digital, lo
demandaría penalmente.
Ahora, este 24 de mayo,

Alejandro García Villalpando,
director de lo Contencioso
de la Sectur, le envió el oficio
107/2020 a Christian Berger,
presidente de la Asociación Na
cional de Comités Ciudadanos
de Pueblos Mágicos (ANCCPM),
advirtiéndole que procedería
penalmente en su contra.

El supuesto delito cometido
por Berger y los pequeños y
microempresarios de los Pue
blos Mágicos, fue usar en su
papelería y otras aplicaciones
el logotipo del rehilete de co
lores con el nombre de este programa.

Según el criterio de García Villalpando,
los emprendedores se benefician ilegal
mente del logo, lo que violenta los derechos
marcarios de Sectur sobre la denominación
Pueblos Mágicos.

Según el abogado, esto hace procedente la

declaración de infracciones administrativas
por el uso de dicha marca a través del Ins
tituto Mexicano de la Propiedad Industrial y
permitiría "la tipicidad de los delitos corres
pondientes, ante las autoridades respectivas".

Así que le exige a Berger que manifieste
por escrito que no incurrirá de nuevo en las
"actividades ilegales antes mencionadas",
y le recuerda que en caso contrario estaría
incurriendo en sanciones administrativas o
delitos.

Hoy los Pueblos Mágicos sufren la peor
crisis que ha enfrentado el turismo en su his
toria, y el logo y las aplicaciones han sido
exhibidos, desde hace años, por taxistas, re
partidores de refrescos y están en pequeños
negocios de dulces o artesanías y en gorras
o camisetas.

Ahora resulta que todas esas personas,
igual que hoteleros como Berger o dueños
de restaurantes, están incurriendo en un de
lito y hasta la cárcel pueden visitar.

La carta, que comenzó a hacerse pública
el viernes por la tarde, ya ha suscitado re

acciones de algunos políticos,
incluso de Morena, como Luis
Alegre, presidente de la Comi
sión de Turismo de la Cámara
de Diputados.
Éste puso en su cuenta de

Twitter que, desde la presiden
cia a su cargo, se convino el uso
de la marca Pueblos Mágicos a
favor de ANCCPM, en un acuer
do con el subsecretario de Tu

rismo, Alejandro Aguilera.
Mientras que la diputada pa

nista, Alejandra García Morán,
dijo, también en Twitter, que
"no permitiremos actos auto

ritarios que lastimen más a nuestros Pue
blos Mágicos".

DIVISADERO

¿Cuál apoyo? Mientras, el gobernador de
Guerrero, Héctor Astudillo, recordó que
mantener los fines de semana largos no es
ninguna concesión, pues éstos existen y no
han desaparecido.

"Ojalá el secretario de Turismo, Miguel
Torruco, diera noticias, más allá de lo que ya
estaba", declaró en una entrevista de radio.
Por su parte, el exsubsecretario Simón

Levy escribió en Twitter: "Como en mate
máticas, en economía y turismo, anunciar
una estrategia pasada como logro futuro se
le conoce como producto vacío".

Según el área
jurídica de la
Secretaría de
Turismo, los
empresarios
se benefician
ilegalmente de la
marca Pueblos

Mágicos.
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Al presidente Andrés Manuel López
Obrador ya no le gustó la medición del Pro
ducto Interno Bruto. Él, como candidato, pro
metió que lo haría crecer a 6.0% anual, pero
ante el fracaso de su estrategia, sugiere que
mejor se hagan otras mediciones.

No lo hace por un interés académico y ni
siquiera porque en verdad le interese el tema
de fondo, sino, simple y sencillamente, por
que el PIB actual está diciendo que su estra
tegia económica está equivocada.

Quiere fabricar él mismo un indicador que
mida lo que le conviene, que le permite hablar
de éxitos, que siempre muestre
datos positivos de su gestión.
Hay que reconocer que el

ejercicio en sí, no es malo. Me
dir el bienestar, además del va
lor, es algo necesario.
Desde hace años, en todo

el mundo se disponen de otras
mediciones además del PIB.

Éste sólo mide el valor, ex
presado en pesos, de lo que
producimos los mexicanos en
un determinado periodo de
tiempo. No mide el bienestar
o malestar que produce dicha
evolución, tampoco la forma
cómo se distribuyen los recursos.

Desde hace años hay esfuerzos, en México
y en el mundo, para tener otras mediciones,
además del PIB, que indiquen, por ejemplo, la
sustentabilidad del actual modelo, el bienes
tar de la población a través de estadísticas so
bre vivienda, salud, educación.
La realidad es que ningún país tiene un

tablero donde se vea el panorama del país
desde diversos ángulos; cuando menos, por
la forma en la que se toman determinadas
decisiones, es claro que dicho tablero o no lo
tienen o no le hacen caso.
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Eduardo Sojo, quien fuera presidente del
Inegi en los sexenios de Felipe Calderón y
Enrique Peña Nieto, recuerda que desde 2012
el instituto incorpora a su acervo de indica
dores que la medición del bienestar subjetivo.

Un esfuerzo muy trascendente en este
tema lo ha hecho Nicolás Sarkozy, presiden
te de Francia, cuando, en febrero del 2008,
insatisfecho por las estadísticas sobre su país,
integró una comisión plural de economistas,
sociólogos y ambientalistas para crear un
nuevo modelo de mediciones.

Dicha comisión fue presidida por Joseph
E. Stiglitz, premio Nobel de Economía 2001.

La llamada Comisión para la Medición del
Desarrollo Económico y el Progreso Social
produjo un interesante informe con 12 reco
mendaciones concretas sobre el tema.

Por principio de cuentas, esta
blece la necesidad de completar
el conjunto de estadísticas con los
que medimos el progreso de las
naciones y las sociedades.

Diferencia muy bien las medi
ciones, como el PIB, que miden
el valor, de las que deben medir
el bienestar, el medio ambiente,
la sustentabilidad, los riesgos fu
turos. Se trata de un conjunto de
estadísticas que permitan a los
dirigentes políticos tomar mejores
decisiones para incidir*en aquellos
aspectos a mejorar o contener; a
los académicos, estudiar de ma

nera más profunda y consistente los diversos
fenómenos que genera la humanidad y a la
sociedad tener datos en los cuales confíe.

Sin duda, la sugerencia de López Obrador
podría ser muy útil para el país y los mexica
nos, siempre y cuando lo hagan quienes sa
ben, en un conjunto plural, como fue con la
comisión Sarkozy, y que no se trate sólo del
enojo de un gobernante al que no le gusta que
los actuales indicadores se le enciendan en
rojo y le digan que está fracasando.

Hasta el próximo lunes y, mientras, no deje
de seguirme en mi página de Facebook, Pers
pectivas de Luis Enrique Mercado, y en mi
cuenta de Twitter, @jerezano52.

La intención
del Presidente
puede ser útil
para el país
siempre y cuan
do la concreten

quienes saben,
en un equipo
de trabajo plural.
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Las tarifas de porteo siempre han sido fuen
te de conflicto entre la Comisión Federal de
Electricidad y las empresas privadas que en
tregan energía para terceros a través de la
Red Eléctrica Nacional.
El viernes pasado, en entrevista con

Reuters, Manuel Bartlett se refirió a lo mis
mo que en su momento enfrentaron Jaime
Hernández, Francisco Rojas, Alfredo Elias y
Rogelio Gasea El sector privado ha aumenta
do de manera importante su participación en
la generación eléctrica y algunas modalidades
de entrega de la energía; también han expan
dido los contratos entre privados para enviar y
recibir energía. Éste es el punto de discordia.

El viernes pasado, más allá de la triful
ca que se armó en la Torre de Picacho del
Tribunal Especializado en Competencia, Te
lecomunicaciones y Radiodifusión, porque
los abogados del Cenace, que dirige Alfonso
Morcos, exigieron audiencia presencial para
que el juez De la Peza realizara la audien
cia incidental colectiva sobre algunos de los
amparos interpuestos contra el Acuerdo del
Cenace del 27 de abril, la resolución que se
tomó, luego de 12 horas de alegatos de las
partes, fue conceder la suspensión definitiva
a las empresas solicitantes de amparo.

Por otra parte, la Comisión Reguladora
de Energía, que preside Rodolfo Melchi, no
ha enviado a la Conamer la regulación para
modificar las tarifas o los accesos al sistema
interconectado nacional, pero al salir Bardett

a poner sobre la mesa el tema de los respal
dos y las tarifas de los generadores privados
para usar su red, la única existente en el país
por haberse preservado para el monopolio de
Estado, abre la puerta para que las partes en
cuentren una vía de negociación.

Mire. Para empezar, las energías renova
bles si pagan tarifas de potencia a la CFE y ese
pago sirve para diferenciar entre un intermi
tente que sólo recibe ciertas horas de pago y
una planta base que recibe más ingresos. Con
eso se premia o castiga a un intermitente vs.
una planta de generación constante. Las que
no pagan potencia, pese a ser intermitentes,
son las hidroeléctricas de la CFE.

El desafío es acordar el costo variable de

generación para cubrir la demanda requeri
da por kilowatt/hora, porque el costo está de
terminado por el régimen térmico y el precio
del combustible. La luz solar y el viento tie
nen costo cero y el gasto tiene que ver con el
cumplimiento de la NOM 085 de la Semarnat,
porque la emisión de gases efecto invernade
ro, incluye costos adicionales para el control
de partículas suspendidas y desulfuradores de
gas para reducir emisión de óxido de azufre.

Lo único increíble: el Poder judicial se
muestra neutral y decide conforme a derecho.

e
DE FONDOS A FONDO

#Puebla estatiza la educación. Algo sorpren
dente fue la aprobación en fast track de la
Ley de Educación del estado de Puebla, que
fue aprobada en sólo una semana, sin abrir
ningún diálogo con los representantes de las
escuelas privadas. Afecta lo mismo a prees
colares que a universidades, pero con el pre
texto de que "homologaría la ley estatal con
la reforma del 2019 de la Ley de Educación,
la cual elimina las evaluaciones 'punitivas'
a profesores del SNTE". Dicha aprobación
transformó la ley en una que facilita la estati
zación de la educación privada.

La ley, publicada en la gaceta oficial, per
mite la expropiación de los inmuebles de los
colegios y universidades privadas, pues el
artículo 10A indica que éstos "pasarán a ser
del Estado" y faculta la intervención sobre
la fijación de cuotas escolares, uniformes,
compra de útiles, etc.

Es algo grave que pasó de noche. En Pue
bla, estaba registradas, según el inventario de la
SEP, hasta septiembre del 2019, un total de tres
mil 426 escuelas privadas de educación bási
ca, media superior y superior, que representan
22% de las 15 mil 383 instituciones que existen.

El sistema educativo privado siempre ha
formado parte del Sistema Educativo Na
cional y la SEP es quien determina planes y
programas de estudio que pueden ser for
talecidos por propuestas locales, pero la Ley
en comento pone al Sistema Educativo de
Puebla por encima de la autoridad nacional.
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El 15 de mayo, la Secretaría de Energía (Sener)
publicó en el Diario Oficial el Acuerdo para
garantizar la eficiencia, calidad, confiabilidad,
continuidad y seguridad del Sistema Eléctri
co Nacional (SEN), el cual suspende todas las
pruebas preoperativas de las plantas fotovol
taicas y eólicas que se encuentran en proceso
de operar comercialmente.

La justificación de este documento es que,
debido a la contingencia sanitaria actual, es res
ponsabilidad del Estado garantizar la confiabi
lidad del SEN. Cabe señalar que dicho acuerdo
le da una ventaja inequitativa a la Comisión
Federal de Electricidad (CFE), la cual genera la
mayoría de su electricidad a través de energías
fósiles como el carbón o el combustóleo.

Las críticas al acuerdo no se han hecho es
perar, tanto la embajada de Canadá como la
representación de la Unión Europea en México
emitieron comunicados oficiales donde hicie
ron constatar la afectación directa a empresas
de sus países y una violación al Estado de de
recho y a los contratos y acuerdos establecidos
al inicio de esas inversiones.

Este acuerdo retrasa el cambio que se ha
observado en años recientes en la producción
de energía eléctrica y vuelve a priorizar el uso
de combustibles fósiles (contaminantes) para su
generación. En 2018 se generaron 6,485 peta
joules (cada petajoule equivale a 227,778 me
gawatts) de energía y se utilizaron las siguientes
tecnologías para su producción:

1 El 82.9% de la energía eléctrica se gene
ró a través de hidrocarburos, mayoritaríamente
gas seco, un residuo que emerge del petróleo al
momento de ser destilado.

2. El 4.3% se genera a través de carbón,
energía costosa y altamente contaminante.

3. El 2.4% se genera a través de la planta
nuclear de laguna verde. Esta tecnología es
considerada como eficiente, aunque sus plan
tas requieren extremas precauciones, dada la
peligrosidad del material radioactivo. En este
sentido, la canciller alemana, Angela Merkel,
ordenó, en 2011, que la energía nuclear se de
jara de utilizar paulatinamente.

4. El 10.4% se produce a través de ener

gías renovables (5.7% es generado con biomasa,
1.8% con hidroenergía, 1.7% con geoenergía y
las implicadas solar y eólica representan 0.4%
y 0.7%, respectivamente.

Una de las hipótesis sobre la repentina de
cisión de la Sener está asociada a la venta de
combustóleo, un residuo que se genera cuando
se refina el petróleo, por parte de Pemex. A con
tinuación algunos sucesos recientes relaciona
dos al combustible:

1. Este año entró en vigor una norma de la
Organización Marítima Internacional que pro
hibe a las embarcaciones utilizar el combustó
leo con alto grado de azufre (que es el caso del
que produce Pemex).

2 La venta de combustóleo de Pemex cayó
10.8% de 2019 a 2020.

3  Los puntos uno y dos implican que Pe
mex se queda con aproximadamente 1,000
barriles diarios de combustóleo. En caso de
que se llenaran los depósitos de este material,
podría implicar la interrupción de la refinación
de gasolina.

4. Por ley, la energía eléctrica se le debía
comprar al proveedor más barato, por lo regu
lar no era la CFE. Con estos cambios ahora la
CFE será la primera opción a pesar de que sus
precios son los mayores.

En caso de prosperar la decisión de la Sener,
las consecuencias serían graves, a saber:

1 Ésta es una pésima señal para la inver
sión privada que se adiciona a otras que hemos
visto: i) la cancelación del Nuevo Aeropuerto
Internacional de la Ciudad de México, ii) las di
ferencias que se presentaron entre empresas
operadoras de gasoductos y la CFE y iil) la can
celación de la planta cervecera de Constellation
Brands, en Mexicali.

2  Se eligió producir con tecnologías que no
son amigables para el medio ambiente, incluso
en violación de convenios internacionales sus
critos por México. Esta política representa un
fuerte desincentivo para las energías limpias en
el país y para la inversión privada en general.

3. La producción de energía cara y sucia va
en menoscabo de la competitividad económica
en México.
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La insistencia de Rocío Nahle, secretaria de
Energía, y de Manuel Bartlett, director ge
neral de la CFE, de frenar la reforma eléc
trica y el desarrollo de energías renovables,
se ha traducido en el mayor enfrentamiento
ya no sólo del sector privado nacional y ex
tranjero contra la 4T, sino, también, de go
bernadores de oposición.

A nivel político se consolidó ya un blo
que de siete gobernadores, el cual iniciará
una serie de medidas para proteger las in
versiones en energía solares y eólicas en sus
entidades: Francisco García
Cabeza de Vaca, de Tamauli
pas; Miguel Ángel Riquelme.
de Coahuila; Jaime Rodríguez,
de Nuevo León; José Rosas
Aispuro, de Durango; Silvano
Aureoles, de Michoacán;
Ignacio Peralta, de Colima, y
Enrique Alfaro, de Jalisco.

Demandan dar marcha atrás
al acuerdo del Centro Nacional
de Control de Energía (Cenace)
y de la Secretaría de Energía
(Sener) y, en el caso de que
haya anomalías en los contra
tos de generación de energía
renovables —como sostiene sin
una denuncia concreta López
Obrador— que se investigue y
castigue a los responsables.

El costo económico y polí
tico será mayúsculo para la 4T,
porque en plena pandemia el
Acuerdo publicado en el Diario
Oficial de la Federación ya generó más de
20 amparos, los cuales serán litigados con
un elevado costo para el erario pero el ma
yor daño, que aún no se puede medir, será

el impacto en nuevas inversiones por la pér
dida de confianza.

Ni la cancelación del NAIM en Texcoco,
ni la pretensión por parte de Bartlett de
modificar los contratos de los gasoductos
generó tal nivel de rechazo ante la cerra
zón de López Obrador, quien mantiene
contra viento y marea su apoyo a la dupla
NahleBartlett.

O
CONCAMIN: BARTLETT MIENTE

El Premio Naranja dulce es para la Con
camin, que preside el otrora conciliador
Francisco Cervantes, por su enérgica de
fensa de las energías renovables.
Bajo el título "Las mentiras del señor

Manuel Bartlett", acusa al director gene
ral de la CFE de mentir a los mexicanos

—una vez más— al haber asegurado que,
"las empresas privadas deberían comenzar

a ayudar a pagar los costos de
transmisión". Concamin señala
que las empresas privadas que
operan en el mercado eléctrico
sí pagan, por usar las líneas de
transmisión, las tarifas regula
das y determinadas por la CRE.
Desmienten también a

Bartlett al señalar que las
energías renovables no están
subsidiadas y que miente cuan
do afirma que sólo los privados
tienen plantas intermitentes y la
CFE sólo plantas de base, por
que del total de plantas inter
mitentes más de la mitad son
centrales hidroeléctricas.

LUISA ALCALDE: MAL
EJEMPLO

El Premio Limón Agrio es para
la secretaria del Trabajo, Luisa Alcalde, a
quien cacharon, y grabaron en un video,
realizando compras en un supermercado
sin usar cubrebocas.

La propia Alcalde lo reconoció —después
de la evidencia— en un tuit en el que trató
de justificarse. Según dijo, sí traía cubrebo
cas, pero se lo quitó para hablar por teléfo
no. Como titular de la STPS es la responsable
de vigilar que las empresas cumplan con las
normas sanitarias y debería predicar con el
ejemplo, en lugar de poner pretextos por no
cumplir con las normas.

Bartlett miente

porque las
empresas
productoras
de renovables sí

pagan los costos
de transmisión

y no están
subsidiadas.
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Los pobres viven de su empleo. Los ricos vi
ven de sus activos. En esta crisis disparada
por la pandemia, el empleo ha sido destruido
a un ritmo nunca antes visto en la historia del
capitalismo moderno, mientras que el precio
de los activos ha sido inflado por las tonela
das de dinero gratis que están inyectando los
bancos centrales. Esta crisis causará un pro
blema gravísimo: tendremos millones de nue
vos pobres y los viejos ricos saldrán de esto
aún más ricos.

En un mundo en donde la distribución de

la riqueza y del ingreso ya era agudamente
desigual, la gran depresión causada por la
pandemia sólo logrará empeorarla.

El efecto inmediato será, por un lado, que
millones de trabajadores que estaban en la
clase media gracias a su trabajo, pero con
pocos activos generadores de flujo, caerán
irremediablemente a la pobreza de manera
violenta y dramática, con familias enteras al
borde del hambre de un mes para otro.

Pero por el otro lado, los Jeff Bezos (el ma
yor accionista de Amazon) de este mundo,
los propietarios de Microsoft, de Google, de
Johnson & Johnson, los dueños de las grandes
empresas tecnológicas, los propietarios de
farmacéuticas y empresas de logística, de te
lecomunicaciones y de transportes, han visto
el valor de sus acciones remontar a máximos

históricos en medio de la peor crisis econó
mica del último siglo.

El empleo, la educación, el esfuerzo y el
crecimiento económico habían ayudado en
las últimas décadas a millones de personas a
dejar atrás la pobreza y a acceder a la franja
mínima de la clase media. Pero su estatus es

enteramente dependiente de los ingresos que
reciben de su empleo. No han tenido el tiem
po ni el dinero suficiente para adquirir activos
que les proporcionen una fuente de ingresos
alternativa a sus empleos. Los propietarios de
activos, que lo han sido por décadas, entran
en esta gran depresión económica en una po
sición de fortaleza: no dependen de su trabajo
para vivir, sino de los ingresos que les rinden
los activos que poseen: acciones de compa
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ñías, bonos de gobierno y corporativos, bienes
raíces, negocios en marcha.

Los propietarios de activos pueden darse el
lujo de recluirse una larga temporada en sus

domicilios y seguir recibiendo ingresos. Más
aún, como un grupo dentro de la sociedad,
sus activos han sido inflados en las bolsas de
valores por la liquidez inyectada por los ban
cos centrales con el fin de evitar un colapso
de la economía peor que el que conocemos
en este momento.

Aquellos que antes del advenimiento de
esta gran depresión se encontraban ya en
condición de pobreza, apoyados por las es
trategias que los gobiernos estaban ya im
plementando, no verán modificadas sus
condiciones de manera significativa. Les será
más difícil superar la pobreza en la que se en
contraban ya, pero no habrá un cambio cua
litativo en su condición.

Sin embargo, para centenares de millones
de personas que se encontraban en la clase
media, pero cuyo estatus dependía de la es
tabilidad de sus empleos, la modificación en
su nivel de vida será dramática, hundiéndose
en la pobreza de manera súbita. El problema
es que la mayoría de los gobiernos, que tenían
ya una estrategia para atender a la población
entonces en pobreza, no tienen un plan para
apoyar a los nuevos pobres y ayudarlos a que
regresen a la clase media cuando esta gran
depresión concluya.

Porque los restaurantes, los gimnasios, los
salones de belleza, los grandes conciertos, el
transporte público masivo, la renta de ofici
nas, la construcción y el entretenimiento, to
dos estos sectores y muchos otros, no serán
como eran antes mientras no exista una va

cuna disponible de manera masiva. Y para un
trabajador que vivía en la clase media, dos o
tres años fuera del mercado laboral tienen un

impacto crítico sobre su activo más importan
te: sus habilidades laborales.

La automatización necesaria para amor
tiguar los contagios, el reescalamiento de
las nóminas y el continuado estancamiento
económico hacen previsible un escenario en
donde el mercado laboral permanecerá débil
por un periodo prolongado, durante el cual
los trabajadores que abandonaron el mercado
por culpa de esta depresión verán menguar
sus calificaciones y habilidades. Son esos, los
millones de nuevos pobres, quienes presen
tarán el desafío más complejo para los go
biernos y las economías los próximos años.
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No es sorprendente que legisladores como Mario Delgado
o Dolores Padierna hagan el ridículo, tienen una larga
experiencia.

Lo que ocurrió con los fideicomisos devela los grandes
males de los legisladores del partido oficial.

1 Impreparados. Padierna diciendo que "se equivocó"
mandando la iniciativa para revisar 44 fideicomisos y, fiel a
su costumbre, culpó a factores externos como la forma en
la que se está legislando ante la pandemia.
Delgado diciendo que trabajarán en un parlamento

abierto en el que se escucharán todas las voces. Ya ve cómo
les gustan las frases vacías para hacer creer que su trabajo
es espectacular. Todas las iniciativas deben ser consulta
das por las partes implicadas para buscar lo mejor para la
mayoría de los mexicanos, no se trata de una concesión.

La mayoría de los legisladores del partido oficial no cree
en su trabajo, sino en servir ciega y servilmente al líder de
la 4T, por lo que muchas veces ha omitido escuchar a las
voces que conocen los temas, especialmente si provienen
de la iniciativa privada.

2  Arrastrados. Como si fueran fansitos, Delgado y al
gunos otros se doblaron vergonzosamente ante grandes
empresarios de la industria del cine, quienes les pegaron
en el orgullo e hicieron que dieran marcha atrás no sólo al
Foncay Fidecine, sino a cuestiones verdaderamente impor
tantes que ni ellos habían notado. Al final quedaron bien
con los fifís de la cultura.
Entre los fideicomisos que buscaban quitar estaba el

Fonden, el cual es una pieza fundamental para la seguri
dad de los mexicanos.

3. Irresponsables. No tomar medidas de austeridad
como redimensionar los fideicomisos del gobierno es un
grave error. No únicamente porque se requieren recursos
para enfrentar los efectos económicos de la pandemia, sino
porque en muchos de ellos, por decir lo menos, hay dispen
dio de dinero.

REMATE CHILLÓN
Alguien con acceso a las cuentas oficiales
en redes sociales de la Secretaría de Energía
tuiteó: "Así es, sus ataques al @GoblernoMx,
al Presidente @lopezobador, @rocionahle,

@lulsaalcalde @Irma_Sandoval ya sus familias son el re
sultado de una bestia herida de muerte". También arroba
ron a las huestes de la 4T como para tratar de hacer una
tendencia.

A esta publicación el Padre del Análisis Superior propone
contestaciones alternativas: Ahora sin llorar... ¿Quién es la
bestia herida de muerte? ¿Quién la hirió? ¿Está duro el ardor?

El tuit rápidamente fue borrado y descalificado en la
cuenta de Rocío Nahle: "Una disculpa pública debido a
que la cuenta oficial de Twitter de Sener se usó inapropia
damente". Pero desde un punto de vista serio, plantea la
frustración e ira de por lo menos un funcionario encargado
de manejar la imagen pública de este gobierno, lo que sólo
puede verse como una derrota moral.

REMATE ARDIDO
El chairo tuit del funcionario de Sener sólo
puede ser explicado con lo que te choca,
te checa.

La Secretaría de Energía va de error en
error. La publicación del acuerdo del Cenace abrió cualquier
cantidad de frentes en su contra: empresas y gobiernos ex
tranjeros no sólo se han quejado, sino que preparan acciones
jurídicas de las que México difícilmente podrá salir ganador.
Por lo menos siete gobernadores preparan acciones en con
tra del decreto y, como es lógico, dificulta cualquier plan de
inversión privada en el sector energético, por lo que dentro
del propio gobierno hay fuerte oposición. Por lo menos dos
secretarios de Estado están en contra de la medida.

Luisa Alcalde tuvo un mal fin de semana. Se hizo pu
blico que siete de sus parientes trabajan en el gobierno,
lo que no es intrínsecamente indebido, pero genera maia
imagen. El segundo asunto sí estuvo equivocado. Quien Se
encarga de que empresas y trabajadores cumplan con lás
medidas sanitarias no debería cometer el error de no traer,
en ningún momento, el cubrebocas en un lugar público.

IrmaSandoval perdió, prácticamente, credibilidad con
la exoneración que dio a Manuel Bartlett y a su familia.
Realmente son pocos los que esperan que pueda poner or
den en las asignaciones directas que se realizan, por ejem
plo, en el sector salud. Sin embargo, su principal problema
es su marido, quien le ayuda tanto como nadar con una
pesa de 30 kilos.
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IEn las últimas semanas se ha aviva
ndo la versión en redes sociales que re

laciona a las redes de Quinta Generación
(5G) con la propagación de covid19. Esto
ha provocado que la GSMA, presidida por
Stéphane Richard, y la Asociación Euro
pea de Operadores de Redes de Telecomu
nicaciones, dirigida por Lise Fuhr, estén
investigando cerca de 120 ataques con
tra redes móviles en al menos 10 países.
Ante esto, Ericsson, que dirige Elie Hanna
en México, y otros organismos internacio
nales, solicitan a los gobiernos implemen
tar las medidas necesarias para proteger la
seguridad de los trabajadores y la infraes
tructura, así como mitigar la propagación
de estos rumores en redes sociales.

2 En plena crisis sanitaria, destaca el lo
•gro del personal del hospital ISSSTE

de Mérida, que lleva Paulo Flores Salazar,
quienes se hicieron del reconocimiento Ni
vel Platino, por parte de la World Stroke
OrganizationAngels Awards, dirigido a
los médicos y personal de salud compro
metidos con el desarrollo de calidad en la

atención a pacientes con enfermedades
cardiovasculares. Este hospital, diseña
do, construido y operado bajo el esquema
APP por Grupo GIA, de Hipólito Gerard
Rivero, brinda servicios médicos, del más
alto nivel, para atender a casi 180 mil de
rechohabientes en especialidades como
cardiología, endocrinología, dermatología,
neurología y ortopedia, entre otras.
3 Armando Bojórquez, presidente de

•la Asociación para la Cultura y el Tu
rismo en América Latina, no quita el dedo
del renglón en buscar opciones para re
activar el turismo. Ahora ha propuesto un
outlet turístico latinoamericano. El directi

vo considera que el outlet permitiría obte
ner recursos al ofrecer opciones turísticas
a precios accesibles no sólo para este año,

sino para el 2021, en condiciones flexibles
para los viajeros. Bojórquez dijo que otros
pasos clave serán implementar protocolos
de seguridad para el regreso de las activi
dades, un sólido marketing de los servicios
turísticos en la zona, promover los 50 tipos
de turismo que ofrece la región, entre otros.

W Grupo NYCE, de Carlos Pérez, in
É»cursionará en la industria de pilas y

baterías para realizar pruebas y como or
ganismo de certificación para supervisar
la NCIM212SCFI2017 Pilas y baterías pri
mariasLímites máximos permisibles de
mercurio y cadmioEspecificaciones, mé
todos de prueba y etiquetado. Así, contri
buye a la protección del medio ambiente
y la salud de la población, pues evita que
productos con un alto porcentaje de cad
mio o mercurio sean distribuidos en el

país. La NOM establece y define las carac
terísticas de las pilas y baterías primarias
no recargables, su clasificación por tecno
logía del sistema electroquímico, los lími
tes permisibles de mercurio y cadmio en su
composición, así como su etiquetado.
** Como ya lo hicieron el año pasado con
ClUel tema del arbitraje en los gasoduc
tos, en esta ocasión el sector empresarial,
que lidera Carlos Salazar, tocará las puer
tas de Palacio Nacional, de la mano del jefe
de la Oficina de la Presidencia, Alfonso
Romo, para entablar una negociación y,
posteriormente, alcanzar un acuerdo entre
el gobierno y la iniciativa privada para no
dar marcha atrás a los cambios que afecten
grandes inversiones, como ha sucedido en
proyectos energéticos, luego del conflicto
por los cambios en las reglas de operación
del sistema eléctrico. El empresario regio
montano apuesta por el diálogo razonable
e inteligente para no dañar más las inver
siones y la economía del país.
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• El Presidente no quiere que su modelo de la Cuarta
Transformación se quede trunco. Pero se topó con
una crisis sanitaria no vista en 100 años.

Primero fue la Secretaría de Hacienda la que hizo un esca
neo de todos los fideicomisos de la Administración Pública.
La misión era clara: obtener recursos de todos los guarda
ditos del gobierno federal. El mismo Arturo Herrera daba
a conocer los 338 fideicomisos que abarcaban nada menos
que 250 mil millones de pesos. Se trataba de los fideico
misos por decreto.
El gobierno de López Obrador no trae recursos para

sus programas sociales y obras insignia, como el Tren
Maya, Refinería Dos Bocas y el Aeropuerto Felipe Ánge
les. No quiere que su modelo de la Cuarta Transformación
se quede trunco. Pero se topó con una crisis sanitaria no
vista en 100 años, la cual está provocando una depresión
sólo comparable con la del 29. El mundo, en cuatro meses,
cambió totalmente. El modelo de la 4T se niega a cambiar
uy necesita recursos para sostenerse.

'#
SIN DEUDA, IMPUESTOS Y FIDEICOMISOS
Y como el presidente López Obrador rechaza endeudarse
para una política contracíclica, entonces buscan recursos
de por donde sea. La implementación del impuesto a las
plataformas digitales —que dicen que no es nuevo, pero
para muchos sí lo será— entra el 1 de junio: IVA e ISR. Tam
poco se ha dado, en la peor crisis económica de la historia

reciente, ningún incentivo fiscal
a pequeñas empresas ni a secto
res. Se está buscando cobrar a los
grandes contribuyentes. Un tan
que de oxígeno para no ahogarse
por falta de recursos nan sido los
fideicomisos.
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Arturo Herrera hizo su parte
con los fideicomisos por decre
to. Faltaba que los legislado
res de la 4T, los más cercanos
al presidente López Obrador,
cumplieran con su parte: revisar
los fideicomisos por Ley. Vino la
iniciativa de la diputada Dolores
Padierna, avalada nada menos
que por Mario Delgado, el líder
de Morena en la Cámara baja.

La iniciativa extinguía 44 fi
deicomisos que han sido real
mente útiles para la población
de menores ingresos, como el
Fonden, o de los pocos cultura
les, como el Fidecine. Se buscaba

modificar 13 leyes.

e
FONDEN Y FOPREDEN, INDISPENSABLES
Dolores Padierna busca un fondo de 91 mil millones de
pesos para atender la pandemia del covld19.0, más bien,
recursos para el gobierno federal. La desaparición de fidei
comisos como el Fonden (Fondo de Desastres Naturales) y
el Fopreden (Fondo para la Prevención de Desastres Natu
rales) es darse un balazo en el pie.

El mismo López Obrador los va a necesitar para atender
desastres naturales ante huracanes. Son perfectibles, des
de luego. Que rindan mejores cuentas, no desaparecerlos.

Además, no todos los fideicomisos, como el Fidecine,
contarán con personalidades de la talla de los directores
ganadores del Oscar, como Guillermo del Toro, Alejandro
González Iñárritu y Alfonso Cuarón.

Ahora, el líder de Morena en Diputados, Mario Delgado,
quien sin duda conoce de finanzas, pero también es cerca
no a la 4T, nos dice que los fideicomisos van a Parlamen
to Abierto para discutirlos. Un cambio notorio. Pero lo de
fondo: a la 4T le hacen falta recursos.

El gobierno
de López
Obrador no trae
recursos para
sus programas
sociales y obras
insignia: Tren
Maya o Refinería
Dos Bocas.
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Ojos que noven...

El jueves comentamos con
usted acerca de la estra

tegia comunicacional:
inundar de basura. Luis Estrada
ha documentado más de 70 in
exactitudes o francas mentiras

en las homilías presidenciales,
cada mañana. Hay que sumar
a ello las declaraciones ocasio

nales de los floreros, y los tuits
de sus encargados de "comuni
cación social". Frente a esa can

tidad de basura, la realidad es
muy difícil de distinguir.
Por ejemplo, no tenemos una

idea clara de cuántas personas
se han contagiado de Covid19,
ni cuántas defunciones se deben

a esa enfermedad. No hay duda
de que ningún país ha podido
tener cifras exactas, pero fallar
por 30% o 300% sí tiene dife
rencia. En México, como usted
sabe, se han aplicado muy pocas
pruebas. Seguimos siendo uno
de los países con menor número
de exámenes por millar de habi
tantes, y eso parece haber sido
una decisión desde el principio.
Algunos argumentan que por

falta de dinero, pero eso es una
tontería. Sin duda México tiene

más recursos que muchos paí
ses que nos han superado en las
mediciones, y ya veíamos que
hemos hundido en Pemex más

de 160 mil millones de pesos,
que bien pudieron usarse para
enfrentar la pandemia.
Y si no tenemos claridad en lo

que ocurre en materia sanita
ria, en lo económico las cosas
parecen complicarse. Por un
lado, INEGI no ha podido llevar
a cabo encuestas domiciliarias,
debido a prohibición explícita;
por otro, el Presidente inventa
mediciones nuevas, según él
de bienestar o felicidad, para
desdibujar en la mente de la po
blación la importancia del golpe
económico.

Se trata de confundir, de lle
nar todo de basura, de forma
que no haya manera de cons
truir una opinión informada de
lo que está ocurriendo. Con di
ficultades, pero podemos seguir
afirmando que pocos países han
actuado peor que México frente

a la pandemia. Todos ellos, diri
gidos por gobiernos populistas:
España, Estados Unidos, Brasil.
En todos ellos han ocurrido

muertes innecesarias, medibles
en decenas de miles de perso
nas. Pero si usted no puede sa
ber cuántas personas mueren,
ni por qué, no tiene forma de
criticar al gobierno. Pues de eso
se trata.

Como en todas partes, la
economía se hunde, porque el
confinamiento (obligatorio u
opcional) implica una falla se
ria de mercado. Tal vez usted

vende menos, o de plano nada;
tal vez perdió su chamba, tal
vez le pagan menos, pero ahí
sigue. El caso es que no puede
extender su experiencia al resto
de la economía, porque hay po
cos datos, llegan tarde, y para
cuando lo hagan, lo importante
será la "felicidad".

Es importante que no haya
duda de lo que está ocurriendo.
El gobierno actual es, como lo
hemos documentado amplia
mente, profundamente incapaz.
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Lograron causar desabasto en
combustibles apenas llegando,
en medicinas y material médico
pocos meses después; destruye
ron la confianza de los inversio

nistas y la tasa de crecimiento
económico cayó de 2.5% a 1%
anual, antes de la pandemia.
Destruyeron el Seguro Popu
lar, sin crear nada a cambio (el
Insabi no existe). Si en condicio
nes normales no fueron capaces
de mantener siquiera la inercia,

frente a la mayor crisis en cien
años, viviremos una tragedia.
Pero apuestan a que usted no

se dé cuenta. Le esconden datos

de contagiados y de muertos,
esperanzados en que no se note;
le escamotean información

económica, inventando otras
mediciones, para que usted no
crea que sus dificultades son
compartidas por millones de
mexicanos. Cuando se eviden
cian sus mentiras, aducen ata

ques políticos, y hasta hablan de
un "golpe de Estado blando".
Una frase atribuida a Hanna

Arendt: "El sujeto ideal del ré
gimen totalitario no es el nazi
convencido o el comunista con

vencido, sino las personas para
quienes la distinción entre los
hechos y la ficción (es decir, la
realidad de la experiencia) y la
distinción entre lo verdadero y
lo falso (es decir, los estándares
de pensamiento) ya no existe".
Pues eso.
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Los desafíos en
un periodo de
pandemia
El presidente y CEO de Siemens
México, Centroamérica y el Ca
ribe, Juan Ignacio Díaz, está
convencido de que, si hay algo
que rescatar de la pandemia de
Covid19, es que el mundo digi
tal ha hecho un gran aporte para
dar continuidad a los procesos
productivos.
En el caso de nuestro país,

tenemos muchos desafíos qúe
enfrentar en un periodo de con
tingencia sanitaria.
"Antes de la pandemia, veía \

mos que en México estaba avan
zando razonablemente bien a

la digitalización, sobre todo en
grandes empresas. Ahora tienen
que apretar el paso las peque
ñas y medianas", consideró el
experto.
Otro de los retos es dar una

lucha tremenda contra el cambio
climático mediante la transición

energética. Hay que lograr una
matriz energética más descen
tralizada, más descarbonizada y

más digital, planteó Díaz.
El director de la empresa ale

mana en México aseguró que
es una necesidad y un com
promiso tener un mundo más
sustentable.

Agregó que él está en des
acuerdo con el argumento de
cerrar todas las plantas de gene
ración convencional. Más bien,
"yo llamaría a las autoridades a
abrir todas las puertas" posibles.
"México se propuso que de

aquí a 2025 tenga más de 30 por
ciento de la matriz energética
limpia", recordó.
Si queremos mantenernos

competitivos, tenemos que ser
más digitales y también más sus
tentabas. ¿Se podrá?

Estafeta crece 10%
su plantilla ante
Covid19
Por cierto, ahora que se lleva a
cabo el Hot Sale, que arrancó

el pasado viernes y que aca
bará el primero de julio, nos
cuentan que Estafeta no se
da abasto con el crecimiento

del ecommerce, pues ante la
pandemia del coronavirus ha
incrementado en 10 por ciento
su plantilla laboral en México,
que ya era de más de 8 mil
empleados.
Para que el consumidor esté

tranquilo, Grisel Hernán
dez, directora de mercadotec
nia en Estafeta, comentó que
en sus operaciones mantienen
la sana distancia, además del
uso de gel, cloro, cubrebocas,
máscaras de acrílico y guantes
en la entrega final.
Además, desarrollaron un

sistema de QR para que la en
trega se escanee desde el celu
lar en la orden de pedido y así
evitar el contacto con plumas y
papeles.
Estafeta llamó a la calma a la
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población por el empaque de
cartón, pues de acuerdo con
estudios y artículos de New
England Journal of Medicine,
CDC, y las Universidades de
California, de Los Ángeles y
Princeton, el virus sólo vive en
dicha superficie 24 horas.
Estafeta cuenta con una flota

de transporte integrada por
poco más de 3 mil 800 unida
des terrestres y cuatro aerona
ves que conectan diariamente
a todo el país.

México le quita
ritmo a Sony
Para el segmento de productos y
soluciones electrónicas (EP&S)
de Sony, México es una base im
portante para la manufactura de
estos equipos, principalmente de
televisores; sin embargo, el coro
navirus Covid19 vino a cortarle
el ritmo a este negocio de la em
presajaponesa.
Hirotó Totoki director de

finanzas de la compañía, destacó
en reunión con analistas que los
ingresos de esta división bajaron
14 por ciento en el año fiscal
2019, que son los últimos doce
meses terminados al 30 de abril

de 2020, principalmente por una
baja venta de televisores.
"El segmento EP&S es el más

afectado por el coronavirus. De
los cuatro principales sitios de
fabricación para nuestro negocio
de TV, iniciamos una producción
por etapas desde mediados de
marzo en la fábrica que posee
mos en Malasia, pero en México
está detenida la producción de
conformidad con la política del
gobierno local", dijo el directivo.
Sin embargo, señaló que a

pesar de que se retomen acti
vidades, la baja demanda en el
mercado por el impacto econó
mico que generó la pandemia
de coronavirus genera que no
tengan un gran panorama por
delante.
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MITOS Y MENTADAS

Lo que viene, capítulo I
Jacques
Rogozinski
QOpine usted:
rogozinsiimitosymentádasxorn

Para que podamos enten
der los cambios econó

micos que vendrán una
vez que la pandemia haya sido
controlada, es importante re
flexionar de dónde venimos.

En 2016 escribí un ensayo en
Letras Libres titulado "Adap
tar los tratados comerciales a la

realidady no la realidad a los
tratados comerciales. Desmon

tando a Trump" a propósito de
los que aseguraban que sería
inviable y perjudicial para los
Estados Unidos salirse o re
negociar los tratados de libre
comercio.

En ese momento indique,
"La economía, como el resto de
las ciencias sociales, ha tenido
que adaptarse a las condiciones
políticas, económicas y cultura
les de su tiempo... Los contextos
han cambiado. Hace veinticinco

años, cuando se negoció el Tra
tado de Libre Comercio de Amé
rica del Norte (TLCAN), habría

sido una locura sugerir que las
tasas de interés de los países
desarrollados estarían en cero,
que en Japón y Suiza serían
negativas".
¿Qué fue lo que sucedió?

Trump renegoció diversos tra
tados, no continuó con el TPP,
comenzó una guerra comercial
con China, alteró y disminuyó
el comercio internacional y con
todo eso Estados Unidos creció,
el salario medio real aumentó

y el desempleo disminuyó a ni
veles históricos. La mayoría de
los estadounidenses (aún los
que desaprueban en general a
Trump) aprobaba su conduc
ción económica. Las prediccio
nes de los expertos fallaron.
Pues bien, ahora una vez

más, los contextos están cam
biando, más profunda y rápi
damente. Si alguien hubiera
sugerido a inicios de enero
2020 que cuatro meses después
el petróleo llegaría a precios
negativos o que el desempleo
en los Estados Unidos sería
de alrededor del 25% (casi 39
millones de desempleados) le
habrían dicho que se le pasa
ron las copas en año nuevo. Sin
embargo, esta es la nueva reali
dad. Vendrán cambios impor
tantes en varios terrenos. Me
concentraré en el cambio de la

percepción y la velocidad de la
globalización, en la migración y
en el consumo principalmente
en los Estados Unidos. Por su
puesto estos posibles cambios
repercutirán invariablemente
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en la economía mexicana.

La globalización puede ser
destructiva o constructiva. En

los últimos años, un número
creciente de gobiernos y per
sonas en todo el mundo han

llegado a verla como un riesgo
neto. Cuando se trata del cam

bio climático, las pandemias, el
terrorismo, todos exacerbados
por la globalización, es fácil ver
por qué.
No hay duda de que la glo

balización ha sido buena para
muchos países en desarrollo
(entre los que se encuentra
México) que ahora tienen ac
ceso a mercados de los paí
ses desarrollados y pueden
exportar productos y dar más
empleo a sus ciudadanos.
También ha sido muy buena
para las corporaciones multi
nacionales, sus accionistas y
Wall Street. Pero no ha sido

tan buena para los trabajado
res y ha llevado a la continua
desindustrialización en los

Estados Unidos. Según esti
maciones conservadoras de

Robert Scott, del Instituto de
Política Económica, otorgar a
China el estado de nación más
favorecida en la OMC dismi
nuyó 2.4 millones de empleos
en manufactura en EU. Tam

poco ha sido buena para el
medio ambiente, la desigual
dad económica y el erario de
muchos países desarrollados
(principalmente en EU) ya que
muchas empresas transnacio
nales han ubicado sus sedes

en paraísos fiscales. En lo que
viene no es de extrañarnos que
sistemáticamente nos alejemos
de la globalización y de una
lógica de mercados como la
conocemos. No se trata de pre
pararnos para este cambio sino
prepararnos para estar cam
biando permanentemente.
"No es de

extrañarnos que
sistemáticamente

nos alejemos de la
globalización"
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MexPago:De la transaccionalidad
simple a la integración funcional
de soluciones de pago en digital

Debería haber sido imple
mentado hace mucho

tiempo, pero todos sus
clientes solían pagar la renta con
transferencias o depósitos, con
mínimos retrasos y sin mayor
intervención que mandarles su
factura.

El cierre obligado de los ne
gocios de sus arrendatarios, sin
embargo, frenó los pagos de
forma dramática. Las acciones
de cobranza no tardaron nada

en escuchar que muchos podrían
pagar si, y sólo sí, aceptaran el
pago con tarjeta de crédito.
Se ve lejos agosto del 2015, fe

cha en que MexPago pudo hacer
la primera transacción electró
nica. Su fundador, Luis Castille
jos Ordaz, germinó la idea en un
taxi en Brasil en 2012. Observó
un sistema distinto al bancario

tradicional para cobrar el servi
cio de transporte. Eso detonó la
inquietud para configurar una
empresa de pagos electrónicos
con una plataforma desarrollada
base cero.

Hoy, un equipo de sólo 15 cola
boradores realiza 300,000 tran
sacciones al mes a nivel nacional

y están siendo beneficiados del
interés creciente por el mundo
de los negocios en línea.
¿Qué ha hecho que esta com

pañía tenga días inusualmente
ocupados en medio del auto
confinamiento de muchos? Aquí
tres tendencias para la reflexión:
1) El incentivo primario para
la adquirencia ya cambió. Y
no es porque no siga siendo
importante tener una terminal
compatible con el mundo de los
teléfonos celulares o que los ban
cos tradicionales sigan siendo
complicados y caros para afiliar
comercios, sino porque el dispa
rador primario del interés para
la afiliación de una empresa o
profesionista independiente
hoy es la transaccionalidad por
internet.

2) Los cobros en línea están
lejos de limitarse al comercio
electrónico ortodoxo. Basta

con imaginar las múltiples acti
vidades que requieren facilitar

el pago de donativos (iglesias o
ONGs), la dinámica de micro
pagos que ocurren en un mundo
donde el crédito se expande y los
nuevos modelos de ingreso que
surgen en servicios profesiona
les de toda índole entregados en
múltiples plataformas de video
conferencias o de 'streamings'.
3) La transformación digital
ha dejado de ser optativa. El
freno de la economía física ha
forzado el rediseño de casi todos

los modelos de negocio. Y lo di
gital pasa por resolver métodos
de pago en línea, lo más integra
dos posibles al ambiente web
en el que navega un prospecto
o cliente, sencillos y robustos, al
tiempo que prevengan fraudes
de diversa índole.

Las instituciones ágiles de
Fondo de Pago Electrónico tie
nen una gran oportunidad para
crecer en el actual entorno de

mercado, pero tienen que sobre
ponerse con astucia y capacidad
de comunicación a la enorme
brecha de conocimiento tecno

lógico que existe entre oferentes
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de nuevas soluciones basadas en

tecnología y tomadores de deci
siones al interior de empresas,
que no sólo ignoran la funciona
lidad y aplicabilidad de muchas
soluciones, sino que ni siquiera
están conscientes de su nivel de
desconocimiento.

Una casuística de mensajes
puso en contacto al CEO de Mex
pago con el abogado corporativo

de la empresa inmobiliaria. Su
solicitud inicial fue una terminal

para aceptar tarjetas. La solución
resultó la adaptación de una API
(Aplication Program Interfase)
para que pudiera aceptar pagos
con tarjetas en línea, en una in
terfase desde su portal, instantes
después de haber mostrado a su
deudor el Estado de Cuenta más
actualizado. Todo confeccionado

en días, sin reunión presencial

alguna y recibiendo los fondos
resultantes en el banco de su

preferencia.
¿Por qué no lo hicimos antes?,

sospecho que fue la reflexión
del abogado. Y la respuesta es la
misma que en muchos negocios
en el mundo: porque no habían
sentido el dolor que disparó su
actuación. Y es que, como di
ría el filósofo, "así pasa cuando
acontece".

"El freno de la economía física ha forzado
el rediseño de casi todos ¡os modelos de

negocio"
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¿Qué va a pasar con los
precios de las casas?

Casi 23 por ciento en tres
años. Considerando que
la inflación en el mismo

lapso fue de un 13 por ciento,
uno puede considerar que los
precios de las casas en México
llevaban un ritmo de acelerado
aumento.

En el país existe un índice de
precios de vivienda elaborado
por la Sociedad Hipotecaria Fe
deral (SHF), una financiera del
gobierno, y de acuerdo con éste,
es posible estimar que los precios
de las casas en el país se elevaron
en promedio 23 por ciento desde
2017 y hasta marzo de este año.
Atención, no es lo mismo en

todos lados. Destaca la Alcal

día Benito Juárez o Zapopan,
en Jalisco, en donde la aprecia
ción está cerca del 11 por ciento
anual, o la historia de ciudades
como Tlaxcala, Veracruz, o Cen
tro, en Tabasco, que están de
bajo del 7 por ciento.
Los expertos en vivienda tie

nen sus reservas para esta fuente
de información, no obstante,
parece ser la más confiable entre
todos los que existen y será im

portante en esta etapa de enfren
tamiento contra el COVID19,
para saber cómo se mueve la
plusvalía del principal bien de las
familias del país.
¿Seguirán aumentando los

precios al ritmo que llevaban
hasta antes de la presente era de
guerra contra un coronavirus,
que según cálculos del banco
BBVA suma mil 300 mexicanos a
la pobreza cada día?
"Con una pérdida de ingre

sos grande como la que se prevé
para un número importante de
personas en el país, el resultado
será una lucha por viviendas de
menor precio, usadas o sin las
amenidades que proyectos más
costosos ofrecen" advirtió Bu
sinessweek México hace unos

días, en un trabajo de Gonzalo
Soto.

Esa visión podría coincidir con
la de Gene Towle, socio de la
consultoría en proyectos inmobi
liarios Softec.
Durante un panel a distancia

organizado por el Club de Em
presarios, durante el que partici
pamos juntos la semana pasada,

él expuso que la demanda nacio
nal de vivienda parece ir hacia
los extremos: casas de entre 500

mil y un millón de pesos, o bien,
todavía algunos afortunados que
aún pueden adquirir viviendas
con un precio mayor a los 4.5
millones, por ejemplo, en Tu
lum, Quintana Roo.
Los del centro lucen desdi

bujados en la escena nacional.
Mala tarde para la clase media.
Hasta marzo, el precio medio

de una casa en México fue de un

millón 140 mil pesos.
Ojo, aquí hablamos de todo el

país, representado por la parte
alta de la tabla, como la Ciudad
de México, cuyo balance está en
tres millones 107 mil pesos por
vivienda, pero también por Ta
maulipas, un estado muy afec
tado por la violencia, en donde
el precio medio se ubica en 660
mil pesos, de acuerdo con los
datos de la Sociedad Hipoteca
ria Federal.

Lo que sigue es incierto, pues
la crisis provocada por la pan
demia del COVID19 es atípica
y las reglas económicas pueden
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no operar habitualmente.
Si consideran ustedes sola

mente que la construcción lleva
años con una inversión a la baja
y que durante los más recientes
tres meses ha estado totalmente

parada, podrían asumir que la
oferta de casas es limitada.
En condiciones de crecimiento

de la economía, los precios de
berían subir.

Pero saben bien que las plazas
laborales reducen su número

y los salarios bajaron casi de
inmediato, empezando por los
gubernamentales, en los que el

presidente Andrés Manuel Ló
pez Obrador mantiene una se
vera política de austeridad.
Pero en otro sentido, contrario

a lo que ocurrió durante la crisis
de 1995 en México, los bancos
mantienen abierta la llave del

crédito hipotecario, por lo que
algunos contarán todavía con
opciones para obtener un prés
tamo, además a tasas por debajo
del 10 por ciento anual.
En cualquier caso, el mercado

habrá de acomodarse durante

este año y parte del que sigue
para establecer una nueva ten

dencia en un escenario de una

mayor pobreza, de la que no
será difícil salir, considerando la
baja de inversiones por parte del
gobierno y de los empresarios
nacionales que arrastra México
desde hace años.

En cualquier caso, vender una
casa ahora parece que costará
más trabajo.
Simplemente, hay menos

gente que pueda tener ahorros
o demostrar ingresos a futuro
para obtener un crédito y... no
hay un plan nacional de reacti
vación económica. Todavía.
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La política económica global
está llegando a su límite
La magnitud de la crisis sa

nitaria y económica por
la que atraviesa el mundo

ha generado que los gobiernos y
los bancos centrales de la gran
mayoría de los países, apliquen
medidas de política fiscal y de
política monetaria extremas,
aún más agresivas que las que
se dieron ante la gran crisis de
hace once años. Dichas políticas
están siendo implementadas de
manera extraordinariamente

rápida, y además están coinci
diendo en el tiempo, lo que no
ocurrió así en la pasada debacle.
Los bancos centrales han re

ducido sus tasas de referencia a

cero o a negativas, o a mínimos
históricos, y han anunciado pro
gramas de creación de medios de

pago por montos que representan
entre el 2 a 12 % del PIB de sus
respectivos países, a través de la
compra de bonos gubernamen
tales, o incluso de bonos cor
porativos cuando es necesario,
propiciando la liquidez y una rá
pida expansión del crédito. Otros
han reducido su tasa de encaje le
gal cuando la tienen establecida y
también han adoptado medidas y
programas que permitan mante
ner las fuentes de empleo y propi
ciar una recuperación rápida de
la actividad económica.

Del lado fiscal, los programas
o paquetes fiscales también han
sido impresionantes; Alemania
ha lanzado un paquete de medi
das que equivale al 30% del PIB.
Varios países europeos y Japón

han anunciado medidas y progra
mas de apoyo a empresas e indi
viduos hasta por el 20% del PIB.
Estados Unidos el 12%, y varios
países menos desarrollados como
los centro y sudamericanos, tam
bién han implementado paquetes
de estímulos fiscales de entre el 3
al 10% del PIB.

En el caso particular de la eco
nomía de los Estados Unidos, el
mes pasado se registró un recorte
de empleos de 20.5 millones de
puestos de trabajo que se borra
ron en un solo mes y que equiva
len a los empleos que se lograron
generar durante 11 años de bo
nanza. La tasa de desempleo, que
a principios de este mismo año
se ubicaba en el nivel mínimo

histórico no visto desde 1969, se
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disparó a 14.5%. Pero resulta
que en las últimas dos semanas,
las solicitudes de desempleo si
guen presentando un ritmo de in
cremento diez veces superior a lo
normal. Se han acumulado 3 mi
llones más de nuevas solicitudes,
lo que implica que ya pudiéramos
estar hablando de cerca de 25 mi

llones de empleos perdidos.
La reacción de la administra

ción del presidente Trump fue in
mediata, incrementar el paquete
fiscal en 2 billones de dólares más,
para la cual ya se está solicitando
la autorización al Congreso.
Aunque al principio de la pan

demia, y al darse las primeras
reducciones de la tasa de fondos
federales en reuniones extraor
dinarias del Comité Nacional

de Mercado Abierto, nos pare
cía que quizás estaban exage
rando, y al conocer el tamaño
del paquete fiscal propuesto
por Trump, entendíamos que la
combinación de un programa
tan grande, junto a una FED ac
tuando en forma tan extrema,

pudiera dar como resultado una
salida de la recesión americana

en forma de V. Hoy este escena
rio está reduciendo sus proba
bilidades de ocurrencia ante

los hechos. ¿Cuantos años le
tomará a Estados Unidos crear
25 millones de empleos? ¿Cómo
le van a hacer para incentivar
la economía si la reforma fiscal

que implemento Trump hace
dos años ya tiene una tasa efec
tiva de ISR del 24%, y ahora la
deuda pública supera los 25 bi
llones de dólares, equivalentes
al 120% del PIB? ¿Cuanto más
podrá hacer la Reserva Federal
para expandir el crédito?
Creo que el margen de ma

niobra de los dos brazos de la

política económica extrema ame
ricana se ha agotado. Es decir,
han alcanzado su límite. Pero me

parece más relevante algo que
quizás no está hoy en día del todo
cuantificado, y es el efecto de la
incertidumbre imperante entre
los agentes económicos sobre el

futuro de la pandemia, sobre la
misma actividad y sobre la in
versión productiva. Por una cir
cunstancia parecida atraviesa la
economía europea, la del Reino
Unido, la de Japón, o la de Corea
del Sur. La política económica
global extrema parece haber lle
gado a su límite.
Aunque ya tenemos anuncios

del posible desarrollo de una va
cuna y de un medicamento que
permitan un menor contagio y
un tratamiento exitoso de la en

fermedad, y que podrían estar
autorizados y en producción para
mediados del año entrante, hoy
es probable que ante la necesa
ria reapertura de la actividad
productiva y comercial en dis
tintos países, cuyas estadísticas
(confiables) parecen indicar que
el ritmo de contagios va en cons
tante descenso, veamos nuevos
brotes de contagios en nuestro
hemisferio, como los que se están
dando en algunos países asiáti
cos que van delante de occidente
en este fenómeno.
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COORDENADAS

Las proyecciones fallidas del doctor LópezGatell
Enrique
Quintana
Q Opine usted:
empe.qu¡ntana(a) elfiñaneiero.com.mx
O0E_Q_
El lunes 23 de marzo comenzó la llamada "Jor

nada Nacional de la Sana Distancia" con la
cual comenzó el confinamiento en el que aún nos

encontramos.

El primer contagio de COVID19 oficialmente admi
tido tuvo efecto el 20 de febrero, de acuerdo con los
datos más recientes.

Hubo voces diversas que pedían desde los primeros
días de marzo, medidas que restringieran la movilidad
y, por lo tanto, que redujeran el riesgo de contagios.
La autoridad las rechazó por considerarlas

prematuras.
El domingo 22 de marzo, el presidente López Obra

dor incluso subió a sus redes sociales un video de su

visita a una fonda del estado de Oaxaca, durante una
gira. Y aún el miércoles 25 de marzo promovió que la
gente siguiera saliendo a comer con la familia.
Como otros jefes de Estado, notoriamente Donald

Trump y Jair Bolsonaro, argumentó que no habría que
paralizar la actividad para que "el remedio no salga
peor que la enfermedad".
De hecho, fue hasta el 15 de abril cuando la Presi

dencia comunicó formalmente la suspensión de las
giras del presidente.
Tardamos en México en frenar los contactos entre

la población y por lo mismo los contagios, al menos en
parte porque vimos que los políticos no se confinaban,
comenzando por el presidente de la República.
Ya ni siquiera está a discusión que las cifras de casos

confirmados de las que se informan todas las tardes
estén subestimadas. Hay consenso en que así es.
Ahora ya hasta se inventó una nueva categoría, la de
portadores, para referirse a los casos positivos pero
asintomáticos.

Lo que se debate es en qué proporción se ha subes
timado el contagio.
Y, como aquí le he comentado, pretender obtener

conclusiones respecto al probable comportamiento de
la pandemia, con cifras que son poco robustas, como
las oficiales, por la falta de pruebas, puede conducir a
errores.

El 1 de mayo, en la conferencia mañanera, el presi
dente López Obrador se congratuló de que el doctor

LópezGatell le había dicho que "el pico" de la pan
demia sería el 6 de mayo y no del 8 al 10 como había
calculado previamente.
El "pico", como también se lo hemos comentado, no

es por el número ni de casos ni de fallecimientos acu
mulados. Esos van a seguir creciendo. Se trata del nú
mero de nuevos contagios diarios.
Hoy estamos a 25 de mayo, 19 días después de la

estimación anunciada el 1 de mayo... y el pico aún no
se ve claro.

Pero lo que sí se observa es un relajamiento en las
medidas de confinamiento asociado con la percepción
de que ya estamos saliendo de lo más complicado. No
se trata del retorno a la actividad de algunas industrias
que pueden establecer protocolos adecuados para evi
tar los contagios, sino de un ánimo social que por can
sancio o escepticismo empieza a salir y lo hace sin las
debidas precauciones.
El registro de movilidad de autos en la Ciudad de

México indicó para el 22 de mayo, el nivel más alto
desde marzo y la tendencia es marcadamente hacia
arriba.

¿Qué va a ocurrir si abandonamos el confinamiento
cuando el contagio es intenso aún? No se necesita ser
especialista para saberlo: se van a volver a disparar los
casos nuevos.

Hay que vernos en el espejo de Brasil. Este país es
ya el segundo lugar mundial por el número de casos y
de muertos adicionales por día, solo atrás de EU y en
ese rubro, esta semana se convertirá en el primero si la
tendencia se mantiene. México es el tercero.

Pero, misteriosamente, en nuevos casos por día, es
tamos en el lugar número ocho. Por lo mismo la tasa
de letalidad acumulada es de 11.2 por ciento, la nú
mero 5 entre los primeros 20 países con más contagios.
Una conclusión desordenada del confinamiento un

escenario probable puede conducir a que en México
se nos vuelva a disparar el número de casos nuevos por
día y no quede entonces otra opción que prolongar el
confinamiento al menos otro mes, quizás hasta ju
lio o agosto, o aceptar un disparo de las muertes en el
curso de los próximos meses.
Pero... lo bueno es que la pandemia ya está domada.
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Los retos de Facebook
en el e commerce

Tiendas de Facebook es el nuevo paso del gigante de
las redes sociales en el comercio electrónico. El movi
miento se daba por descontado: hace años que Face
book ofrece herramientas de ecommerce en los per
files sociales de las empresas y opera un muy activo

mercado de segunda mano, sin mencionar sus servicios de
publicidad y sus soluciones de remarketing y retargeting —se
guir a donde quiera que vaya al usuario que se ha interesa
do por una publicación con la intención de hacerlo gastar—.

El lanzamiento de Tiendas de Facebook es su esfuerzo pa
ra concentrar su práctica de comercio electrónico y, sobre to
do, facilitar la creación y la operación de tiendas dentro de la
red social, vista como una red integrada por las redes sociales
Facebook e Instagram y los servicios de mensajería instantá
nea WhatsApp y Messenger. Y, sobra decirio, es la llegada de
un nuevo monstruo para competir con Mercado Libre, eBay y
Amazon en la oferta de markctplaces (esto es: la posibilidad
de que terceros utilicen la tecnología de estas compañías para
crear tiendas dentro de esas plataformas).
Dicho todo esto, pareciera que Facebook tiene asegura

do el éxito en el comercio electrónico. Pero la ecuación es

más complicada. Facebook conoce muy bien el capitalismo
digital, tanto que ha ayudado a perfeccionarlo: vigilancia de
usuariosconsumidoresciudadanos, explotación comercial de
datos personales, testeo permanente, registro y análisis de da
tos. Sus principales obstáculos en comercio electrónico son los
riesgos que no puede controlar.
En la lista están los reguladores antimonopolio, que debe

rán evaluar posibles afectaciones al mercado; las autoridades
de protección de datos personales en las jurisdicciones donde
sí funcionan, y la competencia, principalmente Amazon y al
gunos operadores chinos, como WeChat de Tencent y TikTok
de ByteDance, el nuevo bicho de moda entre las marcas de re
des sociales. Lo cierto es que esos son problemas menores pa
ra Facebook; sus verdaderos obstáculos en comercio electróni
co son dos: medios de pago y logística de entrega.

El comercio electrónico es principalmente experiencia: lo
que el usuario percibe y disfruta, en un círculo virtuoso que in
volucra la oferta (disponibilidad de productos y servicios), la
exhibición (publicidad, calidad de las fotografías, información
para la toma de decisiones, interacción con los vendedores),
los métodos de pago (con sistemas bancarizados en línea,
con órdenes de pago para realizar en sucursales físicas, con
tokens o criptoactivos) y la logística de entrega (calidad en la
entrega, velocidad, confianza).

1. Los medios de pago son un asunto de tecnología has
ta que dejan de serlo: el capitalismo sigue basado en activos
creados y controlados por instituciones bancarias, lo que obli
gará a Facebook a incorporarse al sistema tarde o temprano.
Su iniciativa para zafarse del sistema, con la creación de la
criptomoneda Libra, se quedó atorada por el temor de los re
guladores de la posibilidad de una adopción masiva de acti
vos digitales operados por un actor privado, en una potencial
comunidad de 2,600 millones de cuentas activas (una cifra
que sólo considera el servicio de red social de Facebook; fal
ta sumar las cuentas de Instagram, WhatsApp y Messenger).

2. La logística de entrega es la atención directa al cliente en
el mundo real. Ahí radica muy buena parte de la experiencia
del comercio electrónico y poco tiene que ver con la tecnolo
gía mostrada en una pantalla: es contacto, satisfacción de ex
pectativas, calidad de procesos humanos. Es la parte más sen
sible de nuestro espíritu consumista.
Y la compañía lo sabe. "Por el momento en México no es

posible realizar el pago a través de la plataforma, por lo que
esta parte del proceso se seguirá haciendo fuera de línea",
me dijo una portavoz de Facebook México consultada sobre
el tema. "La logística —añadió— es responsabilidad de ca
da vendedor".

Hay cosas en las que incluso Facebook tiene un límite y
se encuentran en la frontera que divide el mundo digital de
unos usos y costumbres centenarios en el mundo físico. ¿Po
drá cambiarlas?
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Agonizan 1,000 empresas
clel vestido y se perderán
al menos 20,000 empleos

En la profunda grieta de la economía mexicana ya hay
pronósticos que sitúan la caída del PIB en este 2020
hasta en 12% y lo peor es que pronto también comen
zarán los ajustes para el 2021.

No es difícil encontrar las causas del derrumbe. En
primera instancia está la desconfianza por políticas del go
bierno de Andrés Manuel López Obrador. Cada sema
na hay sorpresas en detrimento de la inversión que en marzo
acumulará 14 meses a la baja.

La crisis sanitaria con el freno a oferta y demanda ya se ha
reflejado en algunos indicadores de abril, pero la película se
rá más cruda en mayo, máxime la ausencia de un plan anticí
clico por la SHCP de Arturo Herrera.

La industria, una de las víctimas, cayó 2.9% en el primer tri
mestre, pero el golpe será mucho mayor en el siguiente.
Una rama seriamente afectada es la de textilvestido. Su

producción cayó 14% en enero marzo. Desde el 2019 las
empresas de ese ámbito denunciaron a Economía de Gra
ciela Márquez su problemática.

En particular, la cámara del vestido (Canaive) que preside
Víctor Rayek Mízrahí alertó del cierre de muchos talleres,
no sólo por la baja del consumo, sino también por el avance
del contrabando y la informalidad. La devaluación del peso
tampoco ha ayudado para exportar.
Ahora la situación es más compleja, máxime que fraca

saron los esfuerzos del CCE de Carlos Salazar y Conca
min de Francisco Cervantes para lograr algún apoyo
gubernamental.

Las ventas han caído entre 75% y 100 por ciento. La recon
versión de algunas empresas para hacer cubre bocas y ropa
sanitaria ha ayudado poco. Las exportaciones se paralizaron
y no aporta la descoordinación entre los estados para las me
didas sanitarias.

Más allá de la caída del mercado, el pago de impuestos
y otras contribuciones se ha mantenido e incluso la nómina

al 100% por la presión de STPS de Luisa María Alcalde.
En ese sentido se da por un hecho la inminente pérdida gra

dual de muchos empleos del vestido. Se habla de al menos
20,000 por el cierre de unas 4,000 empresas incapaces de
enfrentar el entorno. El impacto del Covid19 llega en el peor
momento para el rubro de vestido que en los últimos años ha
tenido que batallar para reconvertirse. Con el TMEC hay bue
nas oportunidades, dada problemática de China con el go
bierno de Donald Trump, sin embargo, su circunstancia no
es la mejor. Así que otro negocio en aprietos.
Logra IP en Senado Foro Abierto para normas
Tras la reunión con la IP este viernes, la comisión de Hacienda
del Senado a cargo de Alejandro Armenta se comprome
tió a realizar un Foro Abierto para discutir algunos riesgos de
la nueva Ley de infraestructura de la Calidad. Debe participar
también Economía de Graciela Márquez artífice de la inicia
tiva que relevará la Ley de Metrología. La discusión inclusive
se trasmitirá en el canal del Congreso. La queja hasta ahora
de Concamin, Concanaco, CNA y EMA que preside Jesús
Cabrera es la falta de interlocución. Hay presión para que
se legisle al vapor. Se esgrimen compromisos pactados en el
TMEC, que serían cuestionables y se pretende que muchas
actividades ligadas al cuidado de normas las asuma Econo
mía, cuando ni siquiera hay presupuesto. Imagine el riego en
temas agropecuarios en donde hoy Senasica lleva la voz can
tante. Habrá que ver.
Ajuste a tres bandas en fútbol en Liga MX
Tras cancelarse la Liga MX por la FMF de Javier Bonilla
habrá cambios en los contratos que los clubes tienen con las
televisoras. Quienes recibieron adelantos tendrán mayores
dificultades. En otra banda también se redefinirá con patroci
nadores. Interjetde Miguel Alemán difícilmente lo veremos
otra vez con Pumas, dados sus aprietos. Otros afectados serán
los jugadores. Apretón a sus salarios y en muchos casos con
tratos en pesos y ya no en dólares, sobre todo con las estrellas.
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Covid; no repitamos
la desgracia del VIH

ace unos días la farmacéutica Gilead otorgó li
cencia a India y Pakistán para fabricar fuera de

H patente el genérico del medicamento Remdisivir
vislumbrado como el más prometedor para tra
tar coronavirus a fin de ampliar la capacidad

de producción y poder hacerlo llegar a precios accesibles a
127 países de ingresos bajosy medios bajos.
Si bien aún está por conocerse la evidencia de que será

una buena opción terapéutica para Covid19, ese anuncio
fue una gran noticia para muchos países. Sin embargo, por
otro lado reflejó la desgraciada posición en la que México y
toda América Latina nos ubicamos: ninguno de la región está
en esa lista de beneficiados, siendo que sí somos de ingresos
bajosy con amplios segmentos de pobreza.

En el caso de México parece que vivimos una paradójica
maldición porque al ser socio comercial de Estados Unidos y
Canadá, en el ámbito de la propiedad intelectual nos etique
tan en automático como país de mayor desarrollo sin consi
derar las profundas carencias del sistema de salud y nuestra
creciente población en pobreza extrema.

La Organización Mundial de la Salud (OMS) no coloca a
México en la lista de países que reciben medicamentos fue
ra de patente, donde sí están en cambio India, Indonesia y
Sudáfrica, cuyas economías son de similar desarrollo al de
México.

Los laboratorios que recibieron licencia de Gilead para
Remdisivir fueron Cipla Ltd., Ferozsons Laboratories, Hetero
Labs, Jubilant Lifesciences y Mylan. Estas empresas de genéri
cos recibirán transferencia de tecnología, definirán el precio
en que venderán el genérico de RemdisiviryGilead no les pe
dirá regalías por las ventas que hagan hasta que se haya de
clarado el fin de la pandemia o hasta que se encuentre otro
fármaco o vacuna efectiva para tratar o prevenir el Covid19.

No olvidemos que en México ya se vivió carencia de acce
so a tratamientos innovadores para VIH. Hoy es otra realidad.

Todos los pacientes con VIH están cubiertos con tratamiento.
Pero estas terapias que convirtieron al sida en enfermedad
crónica tardaron varios años en llegar al país; la experiencia
debe servir para que no nos suceda lo mismo con Covid19.
Así nos lo hace ver Juan Sierra Madero, jefe del De

partamento de Infectología en el Instituto Nacional de Cien
cias Médicas y Nutrición Salvador Zubirán (INCMNSZ),
quien vivió junto con los pacientes de VIH el viacrucis para
conseguir acceder a los antiretrovirales efectivos hace dos dé
cadas. El programa de acceso universal para VIH en México
arrancó entre el 2001 y 2003 cuando fue desde 19951996
que aparecieron opciones terapéuticas efectivas; fueron unos
cinco años de acceso limitado sólo a derechohabientes de

IMSS e ISSSTE; la población no asegurada se quedaba sin
protección y con elevado riesgo de morir.

El doctor Sierra Madero advierte que debemos tener cui
dado porque ahora con el Covid19 se puede presentar una
situación análoga de falta de acceso por los temas de protec
ción de patente sin considerar que México es país de bajos
recursos. Hoy en la epidemia de Covid19, el Remdisivir se
está usando en forma gratuita y muy militada; el laboratorio
lo da para investigación y sólo se aplica bajo protocolo en el
INER y en INCMNSZ. La pregunta es cuando salga ¿a qué
precio será? En Estados Unidos se habla de acceso compasi
vo pero no está claro cuál será el esquema.

Es importante, como dice el doctor Sierra, que desde aho
ra ubiquemos las opciones de México para tener acceso
oportuno al medicamento efectivo contra el Covid. Si la far
macéutica Gilead no considera a México entre los beneficia
dos del genérico, entonces deberá aclarar cuál será el esque
ma de acceso hacia adelante.

No sería justo que el sistema mexicano sea tratado como
similar a Estados Unidos porque ni de lejos tenemos condicio
nes parecidas.
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China asesta a Hong Kong
un golpe más duro que
el coronavirus

China ha propinado un golpe en contra de Hong
Kong aprovechando la crisis geopolítica que ha
provocado el nuevo coronavirus, y el impacto
que éste ha provocado en Estados Unidos, de
jando ya casi 100,000 muertes.

La imposición de una ley de seguridad a Hong Kong no
solo viola la autonomía de la región cuya identidad y vínculo
con China era definida como: "un país, dos sistemas". China
también viola varías leyes firmadas a finales del sigo pasado.
La principal, acordada con Reino Unido, otorgaba a Hong
Kong una autonomía hasta el 2047. No es difícil recurrir a
eufemismos para lastimar la libertad a través de "sedición",
"terrorismo" o "injerencia". Delitos que el gobierno chino dice
ver en Hong Kong.
Xí Jinpíng aprovecha el debilitamiento deTrump para repo

sicíonarse en el tablero geopolítíco en un momento en el que
el nuevo coronavirus ha reconfigurado las agendas de todo el
mundo: cuando Trump ataca a la Organización Mundial de
la Salud por actuaren contubernio con China, Xi Jinping opta
por revivir las motivaciones que los hongkoneses han tomado
en cuenta para salir a protestar a las calles desde hace más de
un año: la creación de una ley de extradición y la imposibili
dad de elegir en total libertad a sus políticos; cuando Trump se
ñala hacia la luna, China desdobla sus intereses geopolíticos.
Con la ley de seguridad, China también envía el claro men

saje a Estados Unidos sobre su decisión de jibarízar su rela
ción diplomática. El ministro de Relaciones Exteriores Wang
Yi, lo confirmó 48 horas después de la decisión tomada desde
la Asamblea que domina el partido único, el comunista: "Algu
nas fuerzas políticas de Estados Unidos están tomando como
rehén las relaciones entre China y Estados Unidos y empujan
do a nuestros dos países al borde de una nueva Guerra Fría".
Graciosa la ley de Privilegios Comerciales Especiales apro

bada en el Congreso de Estados Unidos en 1992, ambas par
tes ¡Hong Kong y los estadounidenses) mantienen un nivel de

relación comercial por 38,000 millones de dólares anuales, y
en la región autónoma permanecen 290 empresas estadouni
denses. Tal parece que Xi Jinping está dispuesto a poner en
riesgo el atractivo financiero de Hong Kong.
Al conseguir un asiento de seguridad de Naciones Unidas,

en 1971, China comenzó a buscar la transferencia de Hong
Kong por parte de Reino Unido, lograda de manera oficial el
1 de julio de 1 997. Así concluía el dominio colonial británi
co en la región. El presidente Deng Xiaoping aceptó que en
Hong Kong existiera un sistema diferente al chino: "un país,
dos sistemas". Entendió que el régimen dictatorial no puede
mantener el atractivo financiero de Hong Kong (capitalista),
simplemente, son sistemas incompatibles.

La respuesta del movimiento prodemocrático contra la pro
puesta de la ley de extradición provocó que el régimen de Xi
Jinping reculara y archivara su intención de llevarse a Pekín
a los disidentes y críticos contra la dictadura, sin embargo, el
presidente chino no ha quitado el dedo del renglón y aprove
cha la crisis del nuevo coronavirus para lanzar decretos con
los que intentará desmantelar la autonomía de Hong Kong.
La ley de Derechos Humanos y Democracia en Hong Kong

le permite a Estados Unidos revocar los privilegios que tiene
la autonomía en detrimento del régimen de Xí Jinping. Algo
más, existen en Hong Kong más de tres millones de ciudada
nos con pasaportes emitidos por Reino Unido en 1 997, mis
mos que podrían emigrar hacia Estados Unidos en calidad de
refugiados políticos.
Tiene razón Wang Yi al revelar que la Guerra Fría podría

llegar una vez que la pandemia deje de ser el centro de aten
ción del mundo. La decisión del régimen chino en contra de
Hong Kong equivale a la de propiciar un golpe de Estado.
Si la intención de Xi Jinping es que entre en vigor la ley de

seguridad antes de verano, lo que se verá en las calles de
Hong Kong será algo muy diferente a lo visto en el último año.
China propicia un golpe duro en época de Trump.
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Aqroneqodos

Impacto del Covid 19 en el
sector pesquero y acuícola

Martín Téllez Castañeda*
mtellez@fira.gob.mx

(Primera parte)
I El Covid19 no afecta a los productos pesqueros, pero el impacto indirecto es laE demanda cambiante del consumidor, el acceso al mercado y problemas logísticos
de transporte, por las medidas de confinamiento
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Aeroméxico
enfrenta una
crítica situación

por el desplome
en el tráfico
de pasajeros,
luego de las
restricciones
de movilidad
y el cierre
de fronteras
para evitar la
propagación de
¡a pandemia.
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La emergencia
sanitaria destapa
a los contaminadores

Durante muchos años la carga de la
culpa por la contaminación atmosfé
rica de la Zona Metropolitana del Va
lle de México ¡ZMVM) la cargaron los
automóviles.

Tenía mucha lógica que una zona del altipla
no, encerrada entre cadenas montañosas, que au
mentaba significativamente su parque vehicular,
sin que mejorara y se ampliara la infraestructura
para su circulación, con la presencia de zonas in
dustriales aledañas a la gran ciudad, tuviera to
do eso como el origen de un notable problema de
contaminación del aire.

La verificación vehicular tuvo la ventaja de for
zar la renovación del parque vehicular de la ciu
dad, tuvo la desventaja de ampliar los márgenes
de corrupción de las autoridades de la metrópoli.
Tuvo también el punto positivo de obligar a mu

chas industrias instaladas en zonas aledañas a las

áreas habitacionales de la ZMVM a mejorar sus
procesos para reducir la emisión de contaminantes.
Sin embargo, quien no asumió un verdadero

costo para reducir los niveles de contaminación at
mosférica de la Ciudad de México y de los munici
pios conurbados del Estado de México, fueron los
gobiernos, en especial el federal y notablemente
sus empresas petrolera y eléctrica.
Sí aumentaron el costo de las gasolinas en es

ta región del país con un impuesto adicional a las
gasolinas con fines supuestamente ecológicos, sí
tienen beneficios recaudatorios directos por la ve
rificación vehicular, sí tienen beneficios fiscales in
directos por la sustitución del parque vehicular y de
paso crearon esa prestación corrupta a ios agen
tes de tránsito de negociar con no llevar al que no

circula al corralón.

Y es que ahora que estamos en contingencia sa
nitaria y que poco más de la mitad del parque ve
hicular no está en circulación, ahora que la mayor
parte de las industrias privadas están en suspen
sión de actividades, nos encontramos con la nove
dad de que los niveles de contaminación no bajan.
Al contrario, durante este mes de mayo, casi to

dos los días los índices de calidad del aire de ozo

no y de micro partículas menores a 2.5 y a 10 mi
eras han estado en niveles malos y muy malos.

Y no hay autos ni industrias a las cuales culpar,
lo que deja, en medio de la densa capa de conta
minantes, a los responsables a la vista.
Los expertos han apuntado con total claridad a

las operaciones de la refinería de Pemexy a la ter
moeléctrica de la Comisión Federal de Electricidad

en Tula, Hidalgo, como importantes emisores de
partículas contaminantes que alcanzan la ZMVM.
Pemex, además, no ha cumplido con su obliga

ción legal de producir Diésel UBA (Ultra Bajo Azu
fre), lo que afecta más la calidad del aire.

Quedaron pues al descubierto que las principa
les fuentes de contaminación de la ZMVM son es
tas empresas estatales. Y queda claro que con el
interés que tiene la 4T en mantener el uso de com
bustibles sucios, como el combustóleo, no hay es
peranzas de mejorar las condiciones atmosféricas
de la enorme zona urbana en la que vivimos.

La severa emergencia sanitaria por la que atra
viesa México, junto con el resto del planeta, hace
que no le pongamos atención a esta otra emergen
cia, la ambiental. Pero las evidencias de esta tem
porada nos permitirán más adelante señalara los
responsables.
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DINERO

Memorial Day en EU: salen a celebrar, olvidan
restricciones // Alfaro endeuda a Jalisco con más
de 6 mil millones// Basura en Central de Abasto

ENRIQUE GALVAN OCHOA
Multitudes de estaduni

denses se están reuniendo en
playas, patios de bar y alrede
dedor de piscinas durante el fin
de semana del Memorial Day,

con el que se recuerda este lunes a los soldados
de ese país caídos en sus guerras, avivando los
temores de los expertos en salud, quienes ad
virtieron que la relajación de las restricciones
ayudaría a que el coronavirus se propagara,
dice The Washington Post. Las imágenes más
dramáticas llegaron de Missouri, todavía en
medio de una epidemia local, donde los turis
tas acudían a "pasar un buen tiempo" al lago
Ozarks. "En una imagen compartida por la
estación de noticias KSDK, se podía ver a do
cenas de personas abarrotando un patio al aire
libre debajo de un letrero que decía: 'Por favor,
practique el distanciamiento social"', escribió
el Post. Un bar cercano anunciaba una fiesta
en la piscina para centenares de personas. La
multitudes también fueron vistas en las playas
a lo largo de la Costa Este, en un fin de semana
cuando la cifra de las víctimas del virus llega
ron a casi 100 mil. En Arkansas, el gobernador
Asa Hutchinson dijo a Fox News: "Nos toma
mos el virus muy en serio. Es un riesgo, causa
la muerte, pero no puedes aislarte en casa, eso
es justo lo contrario al espíritu estadunidense".
MIENTRAS TANTO, LAS tiendas de comes
tibles han sido acusadas de suprimir la infor
mación sobre los brotes entre sus empleados.
Más de 100 trabajadores infectados fueron
descubiertos en dos sucursales de Walmart en
Massachusetts el mes pasado, sólo después de
que funcionarios de salud locales investigaron
e hicieron pruebas a todo el personal. Un Wal
mart en El Centro, California, a 20 minutos
en automóvil al norte de Mexicali, fue cerrado
la semana pasada después de que hallaron
que 19 empleados estaban contagiados. Otra
calamidad: han aparecido ratas inusualmente
agresivas y están provocando la alarma de los
Centros para el Control y la Prevención de
Enfermedades. La falta de basura callejera

comestible ha llevado a algunas ratas a la des
esperación y al canibalismo. Parece que los ve
cinos andan buscando un doble Memorial Day
con la suma de los caídos por el virus.

EN MÉXICO, EL sábado 30 de mayo termina
la Jornada Nacional de Sana Distancia. ¿Cómo
iremos a reaccionar? Hugo LópezGatell ya ad
virtió que a partir del primero de junio arranca
una fase llamada nueva normalidad, que no sig
nifica el regreso a la antigua normalidad, com
puesta por una serie de medidas de prevención.

Gobernador gastalón
EN PLENA CRISIS financiera y sanitaria, el
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro, obtuvo
la autorización de la comisión de Hacienda
del Congreso local para tomar otro préstamo
por 6 mil 200 millones de pesos. Es el segundo
crédito y la deuda subirá a 12 mil millones de
pesos, aproximadamente

FALTA LA AUTORIZACIÓN del pleno de
la Cámara; sin embargo, no se anticipa que
habrá oposición. Votaron en favor el diputado
emecista Ricardo Rodríguez, los panistas Irma
de Anda y Verónica González, la diputada del
Verde Rosa Angélica Fregoso y Óscar Arturo
Herrera, del Partido del Trabajo. Será inte
resante conocer las garantías que ofrecerá el
gobernador y los bancos comerciales que se
embarcarán en la aventura financiera.

Ombudsman Social
Asunto: Central de Abasto

DEBE SER CONOCIDA la situación de in
salubridad en que se encuentra la Central de
Abasto, llena de basura. Las autoridades no
cumplen lo que predican, no es cierto que la
Central de Abasto esté siendo atendida por
ellas, aunque es su obligación, pues el gobierno
administra nuestra central. Le pedimos de la
manera más atenta nos ayude.

César Augusto Fragoso García /CDMX
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(verificado por teléfono).

R: CHISPAS. ASÍ cómo va a a bajar la inciden
cia del virus.

Facebook, Twitter: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

El 21 de abril dio inicio la fase 3 con 9 mil 501 infectados y 857 defunciones. Al día 23 de mayo se habían re
gistrado 65 mil 853 contagios y 7 mil 179 fallecimientos. No ha llegado la fecha en que las cifras muestren
que está cediendo el ataque del virus. #QUÉDATEENCASA
Fuente: Secretaría de Salud.
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REPORTE ECONOMICO
Ocupación y Empleo. Primeros impactos
DAVID MARQUEZ AYALA

SIN REFLEJAR AUN los efectos más
severos de la pandemia en lo laboral,
la (no muy precisa) Encuesta Nacio
nal de Ocupación y Empleo (ENOE)
indica que en el primer trimestre la

población total del país ascendió a 126.7 millo
nes de personas, de las cuales 95.8 m tienen 15
años o más. De éstos últimos, según nuestra
reclasificación (UNITÉ) 63.1 millones integran
la Población económicamente activa (PEA) y
32.7 m la Población no económicamente activa
(Gráfico 1).

DE ESTA PEA (63.1 millones), sólo la tercera
parte 20.9 millones (33.1%) tienen empleo
formal (con seguridad social), 7.7 millones
(12.3%) están desocupados, unos 3.0 millones
(4.8%) son empleadores en pequeños negocios,
profesionistas independientes o trabajadores
por cuenta propia, y el resto 31.4 millones, la
mitad de la PEA (49.8%) se ocupa en la infor
malidad (trabajadores no asalariados en su
mayoría sin seguridad social) (Gráfico 2).

G1 ENOE. INDICADORES DE OCUPACION
Y EMPLEO 2020 (IERTRIM)

Número de personas y % Var%
Núm Estr 20/19

POBLACION TOTAL1126,661,703 % 0.9
| Población de 15 años y más 85.784,628fjj
 I r , IFICA 11) INI 1 ¦¦£"
P económicamente activa (PEA) 57,328,364 100.0 2.3
Ocupada 55,352,304 96.6 2.2
Desocupada abierta i,976,060 3.4 4.8
Pob no económicamente activ3 38,456.264 100.0 0.6
?isponibte2 5,765,593 15.0 1.7
No disponible32,690,671 85.0 0.4

CLASIFICACION UNITE

P económicamente activa (PEA)263,093.957 100.0 2.2
Ocupada 55,352,304 87.7 2.2
Desocupada 7,741,653 12.3 2.5
Desocupación abierta 1,976,060 3.1 48
Desocup pasiva (disponible)2 5,765,593 9.1 1.7

Pob no económicamente activa 332.690.671 100.0 0.4
POBLACION OCUPADA (PO) POR:
Posición en la ocupación 55,352,304 100.0 2.2
Trabajsubord y remunerados 37,975,389 68.6 3.0
Asalariados 36,015,832 65.1 3.3
Con percepción no salarial' 1,959,557 3.5 2.1
Empleadores 2,727,401 4.9 5.3
Trabajadores por cuenta propia 12,432,423 22.5 1.3
Trabajadores no remunerados 2,217,091 4.0 8.7
Sector de actividad económica 55,352,304 100 0 2.2
Primario (agropecuario) 6,574,359 11.9 0.3
Secundario (industrial) 13,803,972 24.9 1.0
industria extrac y electricidad 389,374 0.7 6.9
industria manufacturera 9,097,576 16.4 1.3
Construcción 4,317,022 7.8 1.0

Terciario (servicios) 34,646,072 62.6 3.1
Comercio 10,783,038 19.5 3.3
Restaurantes y servsalojam 4,433,200 8.0 3.4
Transp, común, correo y almac 2,863,668 5.2 0.5
Serysprof, finanycorpor 3,927,835 7.1 i.O
Servicios sociales 4,426,008 8.0 2.8
Servicios diversos 5,733,732 10.4 2.3
Gob y orgs internacionales 2,478,591 4.5 11.0

No es_pecifica_do32_7,_901_0.6_ _ 10.0

Nivel de ingresos . 2,30 100.0 2.2
Hasta un salario mínimo 12,533,197 22.6 17.8
Más del hasta 2salarios mínim 19,781,852 35.7 15.4
Más de 2 hasta 3 salarios mínim 8,613,773 15.6 12.3
Más de 3 hasta 5 salarios mínim 3,715,640 6,7 17.8
Más de 5 salarios mínimos i,534,613 2.8 11.S
Norecibe ingresos8 2,908,620 5.3 6.9
Noespecifica_do6,264,609 1_1._3 _12.5
Acceso a institut de salud6 55,352,304 100.0 2.2
Con acceso 20,875,860 37.7 3.9
Sin acceso 34,167,349 61.7 1.2
No especificado 309.095 0.6 4.4
(1) ENOE, primer trimestre (2) El rubra ctesoclip.acián pasiva lo clasifica
la ENOE como Población no económicamente activa "disponible";
sin embargo, tratándose de personas en condiciones y disponibilidad
de trabajar que "han desistido de buscar empleo o no lo buscan por
considerar que no tienen posibilidades", nosotros las consideramos {y
las reclasificamósjüomo parte de la Población ^onpmicanlenté activa
(PEA) bajo el criterio de Desocupación pasiva. (3) En consecuencia,
aquí la Población no económicamente activa queda integradaúnica
ménte por la población que no ealá disponible para participar en el
itifercado de trabajo ya sea'por que atienden otrasobligacionesírftadres/
amas de casa, estudiantes,...), tienen impedimentos físicos para trabajar,,
o incluso queriendo hacerlo sus circunstanciaste tos impide (cuidado
de pequeños, enfermos o ancianos; convalecencia; prohibición de algún
familiar...) (4) Comisiones, honorarios,ííesujo propinas, otro (5) Traba
jadores no remunerados y por cuenta propia dedicados a aolrvidades
de autosubsistencia. (6) Se limita al hecho de que el trabajo o actividad
económica que realizan las personas les dé accesffo no atos servicios
de salud que preste una institución, pública o privada. No ¡ir. luyo depon
dientesegohámicp^jii adquirientes ¿leí Seguro Popular,
Fuente: UNITÉ.e/d de Instituto Nacional de Estadística.y Geografía
{\HEGÍj, Éncüesta Nacional de Ocupacióny: Empleo(T] 2020)
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G2 MEXICO. ESTRUCTURA 0CUPACI0NAL*
1ER TRIMESTRE 2020

Millones de personas (y %),
Pobde 15
añosy+
155,8
(100%)

100

Pob no
económic90
activa
PNEA80 PEA32.7

83.)(34.1%)
70 (100%)

100 Desocup Abiert 2.0 (3.1)
¦ 77 ífó~3%) Pasiv 5.8(9.1)60 90

Empleo80Pob no formal150
económi 70

(33.1)camente
40 60activa Ocupada

PEA 50 I .JÜI. Ocupación30 63.1 (87.7%) informal®40(65,9%) 31.4
3020 S§pi|

+ Otrosí"20
3.0 m10

10 ÍWÍJí
 00

{*) Clasificación UNITE (V. G1) {1) Trabajadores con seguridad social
(2) Trabajadores sin seguridad social (3) Empleadores, cuenta propia,.
Fuente: UNITÉ c/d fiel INEGI

G3 IMPACTO DE LA CRISIS EN LA AFILIACION
DE TRABAJADORES AL IMSS (ENEABR) 201920

" Eventuales
TOTAL' PermanentessübtrtTl"

 Núm Núm %_ Núm %
2019/ene 20,174,011 7 266,442 85.6 2,907,569 14.4
2019/feb 20,299,993 17,354,643 85.5 2,945,350 14.5
2019/Mzo 20,348,508 17,399,580 85.5 2,948,928 14.5
2019/abr 20,378,927 17,433,079 85.5 2,945,848 14.5
Prom eriab 20,300,360 [17,363,436" 85.5' 2,936,924 Í4.V
2019/dlc 2~0~42l,442 " "17,556,181" 86 ¥ "27865^261" "14.0"
2020/ene 20,490,397 ' ¡7.583,451 85.8 2,906,946 14.2
2020/feb 20,613,536 17,653,202 85.6 2,960,334 14.4
2020/mar 20,482,943 17,590,001 85.9 2,892,942 14.1
2020/abr ¡9,927,696 17,224,187 86.4 2,703,509 13.6
Prom"eñ"a"b"20",378",643 [ 17",512710" 85.a ] 2.865,933 "14.1
 Diferencias absolutas
Abr 20abr 19 451,231 208 892 242,339
Abr20dic 19 493,746 331,994 161,752
Abr 20feb 20 685,840 429,015 256,825

(Miles de personas).
20.7 20.61

20.49 | 20.48
20.5 

20.35 20'38
20.30

20.3
20.17

20.1 

19.9 

19.7 "

19.5
F | M
2019

(1) Excluye los grupos de seguro facultativo, estudiantes y continuación
voluntaria. Fuente: UNITÉ c/d de STPS/IMSS
Fuente; UNITÉ c/datos de la Secretaría de Trabajo/IMSS
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MEXICO SA
Energía privada, depredadora
// Cúpula empresarial histérica
CARLOS FERNANDEZVEGA

LA INTENCION GUBERNAMEN
TAL no es "acabar" con las energías
renovables ni finalizar la participa
ción privada en la generación eléc
trica, sino de "poner orden" (AMLO

dixit) en el sector y erradicar los contratos leo
ninos que administraciones anteriores firma
ron con distintos corporativos, especialmente
foráneos.

PERO COMO LA cúpula empresarial no
quiere ceder un milímetro, ya puso el grito en
el cielo y deja escuchar su desgastado coro:
"comunistas", "monopolizadores", "estatistas"
y demás cánticos históricamente superados.
Sabe que el objetivo gubernamental no es aca
bar con la participación privada, sino poner fin
al permanente atraco contra la nación, y por
eso se rasga las vestiduras.

UNO DE LOS dictámenes de la Auditoría
Superior de la Federación (ASF) resume de
qué se trata: en el periodo 20142016 ya con
la "reforma" energética en operación "la
energía eólica producida por la Comisión Fe
deral de Electricidad tuvo un costo promedio

de 386.2 pesos por megavatio/hora, en tanto
que la energía eólica adquirida a productores
externos (privados) tuvo un precio promedio
de mil 440 pesos por la misma medida" (es
decir, una diferencia de casi cuatro tantos, en
beneficio de los particulares, claro está). Los
precios de adquisición de la CFE son pactados
en contratos con los productores externos, lo
que no constituyen condiciones favorables pa
ra la empresa productiva del Estado".

A ESE PRECIO la CFE debe comprar a los
privados (así se firmaron los contratos por 25
años, renovables), es decir, a los mismos que
cuando se establecieron en México presumie
ron que con sus "modernos métodos" de ge
neración se lograrían "ahorros sustanciales".
¿Resultado? Pérdidas para la ex paraestatal
(más de 2 mil 600 millones de pesos sólo en
el periodo señalado) y cada día más abultados
recibos bimestrales para los consumidores.

EN CUALQUIER PAÍS del mundo lo anterior
simple y sencillamente se llama atraco a la
nación y a los consumidores, pero la siempre
histérica cúpula empresarial acostumbrada
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a los jugosos negocios a costillas de la nación
no tiene más recursos que recordar su pasado
fundacional y gritar: "¡comunistas!" Y todavía
alguno de los integrantes de dicha cúpula se
queja de que en México las tarifas eléctricas
resultan 40 por ciento mayores a las vigentes
en Estados Unidos. Entonces, bájenle al atraco
y, sin duda, esas tarifas serán menores.

DÍAS ATRÁS, EL presidente López Obra
dor denunció que los gobiernos neoliberales
"entregaron el mercado de la electricidad a
particulares violando la Constitución; en el
de Salinas firmaron contratos con empresas,
fundamentalmente extranjeras, que luego se
llevaron a trabajar a los altos funcionarios pú
blicos que les permitieron esas privatizaciones;
hasta un ex presidente se fue de consejero"
(léase el comandante Borolas).

SE TRATÓ, DIJO, de "contratos leoninos muy
favorables a los privados, tanto en la adquisi
ción de gas como en la compra de la energía
eléctrica, dejando de lado a la Comisión Fede
ral de Electricidad con un plan de cerrar las
plantas de la CFE para dejarles todo el merca
do a las particulares".

DE ESO LA cúpula empresarial no dice ni pío,
pero otra vez la ASF contextualiza: "de 2001
a 2010, la participación de los productores
independientes de energía (PIE, privados) en
el total de energía eléctrica generada para el
servicio público se incrementó 28.7 puntos
porcentuales, al pasar de una participación
de 2.1 por ciento en 2001 a 30.8 por ciento
en 2010. En contraste, la participación de la
CFE decreció de 97.1 a 64.1 por ciento en ese
mismo periodo" (en 2018 la relación fue 5050
por ciento).

EN ESE LAPSO, la capacidad instalada de
generación de la Comisión Federal de Electri
cidad creció 27 por ciento; la de los PIE, 718
por ciento (26.6 veces más que la pública) y si
la tendencia continúa como en los pasados 10
años, los productores independientes supera
rán la capacidad instalada de la CFE".

Las rebanadas del pastel

Y DE ESE tipo de atracos está infestado el
"moderno mundo de los negocios" en México.

cfvmexico_sa@hotmail.com
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El poder del consumidor...
Uno de los principales blin
dajes para garantizar la cali

dad y seguridad de un producto es
el cumplimiento de las normas.

En ese renglón existen parámetros
para regularizar el voltaje, las conexio
nes eléctricas, reglas de sanidad en el
campo y manejo de los alimentos, hasta
métricas físicomecánicas para certifi
car la seguridad en el mercado de autos.

Hoy en el país existen más de 5 mil
500 normas, pero apenas el 8% de
éstas son de carácter obligatorio, lo
que pone en evidencia la necesidad de
modernizar la actual legislación y en
durecer estas reglas a fin de proteger al
consumidor.

Despacio que llevo prisa... Sin em
bargo, las presiones para aprobar en el
Senado de manera exprés la nueva Ley
de Infraestructura de la Calidad ela

borada por la Dirección de Normas de
Economía, al mando de Alfonso Guati
en sustitución de la añeja Ley de Me
trología y Normalización, podría ser un
paso hacia atrás, al poner en riesgo la
existencia de más de 6 mil pequeñas y

medianas empresas que evalúan la cali
dad de infinidad de productos.

La propuesta establece que sería el
estado el encargado de la evaluación y
acreditación. Una responsabilidad para
la que simple y llanamente no se tienen
los recursos presupuestarios y que en
algunos segmentos incluso significaría
un riesgo a la salud, dado el elevado
nivel de especialización que se requiere.

En ese sentido, la IP encarnada en
organismos como la Concamin, de
Francisco Cervantes; Canacintra, de
Enoch Castellanos; Concanaco, de José
Manuel López; CCE, de Carlos Salazar;
Caname, de Hugo Gómez; el CNA, de
Bosco de la Vega y la EMA, de Jesús Ca
brera buscan afanosamente una plata
forma para presentar sus comentarios a
la delicada iey...
Una esperanza... En ese contexto, le
puedo comentar que existe una tenue
luz al final del túnel, pues tras las pláti
cas que se entablaron el pasado viernes
mediante una videoconferencia con el
presidente de la comisión de Hacien
da, Alejandro Armenta, finalmente se
abrió la posibilidad de llevar el herméti
co asunto a un Parlamento Abierto, a fin
de escuchar las posturas de los diversas
involucrados en el espinoso tema.

Se busca que la ley que promueve

la SE, de Graciela Márquez, impulse la
innovación y el desarrollo tecnológico
y no debilite el actual sistema de metro
logía y evaluación de conformidad, in
cluso en beneficio de firmas extranjeras,
entre ellas algunas que tienen que ver
con nuestro principal socio comercial.
Así que asunto nodal para el comercio
y los consumidores...
ALARMA ALZA DE PRECIOS
EN CANASTA BÁSICA

Sorpresa... Durante la primera quince
na de mayo la inflación aumentó 0.30%,
muy por arriba de las expectativas del
mercado que eran de 0.0%
En términos anuales, el índice de

precios al consumidor se ubicó en
2.88%, básicamente por un acentuado
incremento en alimentos, bebidas y
tabaco. Es que, a pesar de la compleja
situación económica que se vive y el
aumento en el desempleo, los precios
de frutas y verduras crecieron 74%, de
cara al inexplicable encarecimiento en
el jitomate del 92%, chile serrano del
25%, chayóte 41% y la papa del 90%.

De mantener dicha tendencia para
finales del año la inflación podría man
tenerse cercana al 3% a costa del apre
tado bolsillo familiar. Alarmas encendi
das sobre la canasta básica...
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El gobierno puede garan
tizar derechos, satisfacer
necesidades y defender

intereses, pero solamente debe
garantizar derechos. Para satis
facer necesidades y/o defender
intereses debe redistribuir el in

greso: quitarle a Pedro lo que es
suyo para darle a Juan lo que no
es suyo. Debe practicar la expo
liación legal.

Lo anterior viene a cuento

por la reacción, ¡en contra!, de
ia comunidad cinematográfica
ante la intención del gobierno
de desaparecer el Fondo de In
versión y Estímulos al Cine, fi
deicomiso para la producción,
postproducción, distribución
y exhibición de largometrajes,
desaparición que apoyo. ¡Ya
basta de abusos!

Soy cinéfilo y, como tal,
estoy dispuesto a financiar, pa
gando el boleto en taquilla, la
producción de las películas que
estoy dispuesto a ver. ¿Quién

debe financiar la producción
de bienes y servicios? Los con
sumidores. ¿Cómo? Pagando el
precio al que el oferente está
dispuesto a venderlos. ¿Qué
debe pasar con los productos
por los que el consumidor no
está dispuesto a pagar ese pre
cio? Deben dejar de producirse.

Como cinéfilo de hueso co

lorado estoy dispuesto a finan
ciar la producción de películas
pagando mi boleto en taquilla,
pero me opongo a que, cobrán
dome impuestos, el gobierno
me obligue a entregarle parte
del producto de mi trabajo para,
con una parte de esa parte,
subsidiar la producción de pe
lículas. Me opongo a que me
obligue a hacer como contribu
yente (subsidiar la producción
de películas), lo que no estoy
dispuesto a hacer como cinéfi
lo (financiar la producción que
películas que no estoy dispues
to a ver).
El subsidio gubernamen

tal destinado a la producción,
postproducción, distribución y
exhibición de películas no tiene
como objetivo, ni garantizar un
derecho, ni satisfacer una nece

sidad, sino defender un interés.
¿Cuál? El de los cineastas para
producir y ofrecer sus películas,
subsidio que implica la redis
tribución del ingreso desde el
contribuyente hasta el cineas
ta, lo cual es una expoliación
legal, razón por la cual debe
cesar, y no por falta de interés
en el séptimo arte, sino por res
peto al derecho de propiedad
de los contribuyentes sobre sus
ingresos.

Considerando lo anterior me
viene a la memoria esta defini
ción de Bastiat: "El Estado es la
gran ficción a través de la cual
todo el mundo trata de vivir a
costa de todos los demás", lo
cual es imposible, por lo que
una parte, aquella a la que el
gobierno subsidia (cineastas),
vive a expensas de otra, aquella
a la que grava (contribuyentes).

Por lo pronto, ante la (ver
gonzosa) protesta de la (para
sitaria) comunidad cinemato
gráfica, Mario Delgado tuiteó
esto: "No vamos a dictaminar

la iniciativa que extingue los fi
deicomisos hasta que establez
camos mesas de trabajo con los
sectores involucrados".
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Los vestigios arqueológicos de caza
mayor en el polígono de la termi
nal aérea Felipe Ángeles reconfir

man lo ya sabido: tal suelo fue parte del
sistema lacustre del Valle de México (el
lago de Xaltocan tiene el mismo origen
geológicoque Texcoco) y que las tareas
de recuperación instrumentados por el
INAH, de Diego Prieto, complicarán los
trabajos encomendados al general Gus
tavo Vallejo en un proyecto que enfren
ta serios retos como suministro de agua,
accesibilidad terrestre y una crisis histó
rica en la industria aérea.
Alguien se equivocó cuando le dijo al Presidente An

drés Manuel López Obrador que Santa Lucía era "tierra
firme": la profundidad de las cimentaciones para pistas,
terminal y torre de control así lo muestran. La búsqueda
de vestigios de las personas que habitaron la zona hace 15
mil años hará necesariamente más lento el trabajo tras
cabos y grúas. La lentitud, empero, podría jugar a favor
de la nueva terminal ya que conforme a la IATA que diri
ge Alexandre de Juniac, la caída de los viajes en 55% por
motivo del Covid19 hará que la aviación tarde de dos a
tres años en recuperar su volúmen prepandemia y lo
hará bajo nuevos protocolos sanitarios y fuerte compe
tencia entre destinos de viaje.

En tal situación, lo más rentable para las aerolíneas
será llegar a los aeropuertos con probada demanda,
como es el AICM, que dirige Jesús Rosano, y que dada
su despresurización (actualmente tiene dos operacio
nes por hora, luego de haber llegado a las 63 por hora),
podría mejorar radicalmente su infraestructura... claro,
siempre y cuando se le asignara presupuesto.

Y en cuanto al agua potable en Santa Lucía, como in
dica el Reporte Recsa, de Humberto Armenta, la cuenca
de Ecatepec está bajo estrés hídrico, por lo que tendría
que obtenerse líquido de Tula a fin de atender hasta 19
millones de viajeros anuales dentro de una década y a
la población circundante a esa terminal. Problema nada
pequeño.

Confianza en las instituciones. El Inegi, de Julio San
taella, publicó una encuesta que mide la percepción de
los ciudadanos sobre el desempeño de sus gobierno lo
cales. Resulta que 66.3% de los yucatecos confían en la
conducción de Mauricio Vila; 56.7% de duranguenses,
en José Rosas y 54.6% de los sinaloenses, en Quirino
Ordaz. En el sótano, 31.6% de los poblanos confían en
Miguel Barbosa... quién por cierto se apañó el control de
las escuelas privadas en su entidad.
Suburbano, 30 mil millones. Por cierto, nos cuentan
que el Tren Suburbano, de Maximiliano Zurita, concluyó
en tiempo y forma el estudio de demanda para ampliar
su concesión hasta Huehuetoca y agregar un ramal de 24
kilómetros hacia Nextlalpan, a fin de llegar la terminal
Felipe Ángeles. El problema, se comenta en la SCT, de Ja
vier Jiménez Espriú, es que el estudio de preinversión es
tima necesarios 30 mil millones de pesos, de los cuales el
Tren Suburbano (donde el Gobierno es socio al 49%) sólo
dispone de 3 mil millones... por lo que habría que sacar
otros 27 mil millones en plena austeridad republicana.
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ir^ 1 miercoles se reunirán otra vez

i los industriales con integrantes
de la Comisión de Hacienda del

Senado para reiterar los daños que causará a
la economía nacional el proyecto de Ley de
Infraestructura de la Calidad impulsado por
la Secretaría de Economía, bajo el argumento
mentiroso de que se debe cambiar la Ley Fe
deral sobre Metrología y Normalización o Es
tados Unidos y Canadá no darán vigencia al T
MEC el primero de julio.
Francisco Reed, vicepresidente deNorma

lización de Concamin, me comentó que "quere
mos convencer a los legisladores de que no hay
prisa, que es falso ajustar la ley por cuestiones
del TMEC. Los tratados comerciales firmados

con Europa, el TPP o la Alianza del Pacífico no
requirieron cambiar las reglas porque se acep
tanlas normas internacionales".

Hace dos años se intentó ajustar la misma
ley. Se trabajó fuerte y los diputados aproba
ron una iniciativa detenida en el Senado por
que "las nuevas autoridades tenían que re
visarla. La tiraron a la basura y hoy querían
madrugar; nos enteramos de rebote que el
Senado analizaba cambios".

El dirigente explicó que hay unidad empre
sarial porque "el proyecto nos pega a todos. Se
darían más beneficios que los negociados en
el TMEC a EU y Canadá que podrían certi
ficar productos y establecer sus normas sin
ninguna reciprocidad y, lo peor, se podrían

recibir certificados de cualquier país sin tener
acuerdo comercial con ellos, como China. La
norma mexicana se nulificaría y se tendrían
que cumplir tres o cinco normas para quesos
o bicicletas, y 10 para electrónicos".
Se confundirá al consumidor con esta "terri

ble apertura del mercado" que dañará a las em
presas. "Entraríanproductos de buena calidad,
pero que no sirven en México, como electróni
cos, porque las certificaciones no prevenías va
riaciones de voltaje causadas por la CFE. No se
rían seguros y pondrían en riesgo la salud o las
propiedades". En México hay 800 normas so
cialesy4mil500voluntarias;enEU,ChinayEu
ropahay másde 20 mil o 30 mil Por eso se acep
tan las normas internacionales en los acuerdos

comerciales, muy diferente auna norma de una
empresa estadunidense",
Cuarto de junto
El diputado del PES de Sonora, Carlos Nava
rrete, quien negó la existencia del covid19 y
recomendó en tribuna tomar té de canela pa
ra curar cualquier mal, ahora promueve la in
vasión masiva de terrenos en el derecho de vía

del ferrocarril de carga en la región de Cana
nea, sin importarle el riesgo paralas familias...
Todos los trabajadores mineros tendrán que
presentar los resultados de pruebas rápidas
de coronavirus para reiniciar actividades el
próximo lunes. Es parte del acuerdo con au
toridades sanitarias. La minera Fresnillo PLC

compró 10 mil pruebas para sus trabaj adores,
pero que por cuestiones burocráticas fueron
detenidas en aduanas,
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r
¦ uando eramos ni ños nos decían

\ \ i que en la Revolución mexica
,ííM na hubo un millón de muertos

y por eso era muy malo pelearnos y por eso el
PRI era necesario para mantener la goberna
bilidad en el país. Entre 1910 y 1920 sí hubo un
millón de personas menos en el país, pero la
gran mayoría, más de 500 mil, fue a causa de la
pandemia de la gripe española", dij o días atrás
el analista político Fernando Dworak en su
columna radial en MVS con Luis Cárdenas.
En su libro Cien años de confusión, Maca

rlo Sehettino explica esa cifra: entre los cen
sos de 1910 y 1921 la población mexicana pasó
de 15 millones a 14 millones 300mil personas.
"La Revolución no produjo un millón de

cadáveres de la leyenda, sino una tercera par
te de esa cantidad", dice Sehettino en sulibro,
es decir 300 mil muertes.
La diferencia hasta el millón se explica por

la gripe española, que mató hasta500 mil, y el
volumen restante a la emigración a EU.
La gripe española (que en realidad empezó

enNorteamérica, no enEuropa) tuvo una pri
mera ola de contagios en México en otoño de
1918 y una segunda ola en octubre de ese año,
que fue mucho más letal. El 2 de enero de 1919,
El Universal publicó un reportaj e con un tí
tulo demoledor: "Medio millón de muertos...
¡Pasó su majestad la influenza!".
"Todos los gobiernos van a tratar de escon

derlas pandemias. China lo trató de esconder
por muchos meses. ¿Por qué es relevante es

to? Porque creo que será la gran prueba de la
credibilidad del gobierno de López Obrador.
Todas las grandes crisis de comunicación po
lítica que ha tenido, supo darles la vueltay ha
cerlas en torno a su persona, como la tragedia
del ex gobernador Moreno Valle o en el caso
de Culiacán", afirma Dworak, "pero si en re
iteradas oportunidades el manej o de crisis no
dice la verdad, y solo confías en tu carisma y
prestigio... Este es el momento para saber si el
Presidente va a ser creíble en un escenario de
paranoia", dice Dworak.
Hace una semana, el subsecretario Hugo

López Gatell dijo que no teníamos ninguna
referencia de una epidemia como la actual, ex
cepto aquella que ocurrió hace 102 años.
En aquel año, el diputado José Siurob

(médico y militar) peleó desde la primera ola
de la epidemia para que el gobierno tomara
una actitud realista ante la enfermedad, que
reuniera cifras confiables y le destinara más
recursos y atención. No lo consiguió.
En diciembre de 1918 dijo desde el estrado:

"(...) por no haberse combatido suficiente
mente la epidemia española, por no habérse
le puesto todos los obstáculos que científica
mente debieron haberse puesto enjuego pa
ra que no avanzara al Centro. (...), hemos visto
que la epidemia se ha paseado por toda la Re
pública produciendo un número de defuncio
nes que equivale, no digo a una revolución, si
no a dos revoluciones".

Hace 100 años se pedía claridad y acción.
"Si hablas claro, se cae el dogma", me dice 100
después el propio Fernando Dworak.¡ —
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LUIS BARRIOS

Hoteleros reprochan
abandono a gobierno
"Nos dejaron solos en esta
pandemia por covid19...",
esas fueron las palabras del
director general de Hoteles
City, Luis Barrios, frente a la
ausencia de ayuda del gobier
no federal. El directivo mos

tró cómo en otros países las
empresas del sector han reci
bido apoyos, mientras que en
México no existe ninguna me
dida al respecto.

LEYENDA EN BILLETES

Banxico refrenda en
redes su autonomía

Aunque no es nada nuevo y
se sabía desde que se lanzó la
familia G de nuevos billetes,
el Banco de México publicó
en sus redes sociales que en
los 200 millones de billetes

de 200 pesos impresos en lo
que va del año está escrita la
leyenda: "25 Aniversario de la
Autonomía 19942019". Qui
zá el instituto quiere que se
tenga muy presente.

MICOCHINITO.COM

Universidad Anáhuac
se suma a los apoyos
La Universidad Anáhuac acu

dirá a la plataforma Mico

chinito.com para recaudar
3.12 mdp para ayudar a 500
familias mexicanas vulnera
bles. Los recursos se darán a

Cáritas Mexicana y a la Unión
Social de Empresarios Mexi
canos, quienes entregarán
despensas básicas con valor
de 6 mil 240 pesos.

DONACIÓN PABA CDMX

Bíescafé regala 1,500
caretas de protección
Nescafé donó, de parte de Dol
ce Gusto, mil 500 caretas de
protección. Los productos son
de material reciclable y serán
para personal de las secreta
rías de Medio Ambiente y de
Obras de CdMx. Esto se suma a

los750desayunos que lamarca
de Nestlé hizo llegar hace unas
semanas a hospitales.

FIN DEL CONFINAMIENTO

Oracle dejará abierto
su código por un año
Ante un posible fin del con
finamiento, nos enteramos
que la firma estaduniden
se de desarrollo de soft
ware Oracle ha abierto su

código por un año para sus
empresas socias, esto con el
fin de que atiendan su nece
sidad de planificación de es
cenarios y de modelamiento
estratégico financiero.
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RIESGOS Y RENDIMIENTOS

* Errático inicio de actividades productivas prioritarias
* Para junio, 40% de Pymes no podrán volver al mercado
* Fuerte deterioro de la clase media por COVID: CEPAL

1 retorno a la actividad econó

mica y comercial será limita
do y trastabillante, de arran
que y pare, con la adverten
cia del subsecretario de Sa

lud, Hugo LópezGatelL sobre
el inevitable rebote de la pandemia de CG
VID19; sin embargo, el presidente de la
Confederación de Cámaras Nacionales de

Comercio, Servicios y Turismo. José Ma
nuel López Campos, advirtió que de pro
longarse a tres meses la Jornada de Sana
distancia, el 40 por ciento de Pymes no po
drá sobrevivir y el gobernador de Puebla,
Miguel Barbosa, vía decreto estatal dejó en
claro que la industria automotriz, que lide
ra Volkswagen, no podrá iniciar activida
des, ante ios elevados riesgos de cont agio.

A una semana de que termine la Joma
da Nacional de Sana Distancia y que em
presas claves entren a ritmo de producción
intensa, como la construcción y automo
triz. dominan más las incógnitas y pregun
tas, que la certidumbre. Las presiones por
iniciar actividad laboral, con el severo gol
peteo de la pandemia hace más difícil una
pronta recuperación.

López Campos señaló que los sectores

productivos, deben empezar sus activida
des adaptándose a la nueva realidad de la
pandemia, que llegó para quedarse, según
Hugo LópezGattel, "Se deberá implemen
tar mecanismos de seguridad, prevención
y aplicar protocolos sanitarios, requiriendo
en muchos casos reinventarse, con creati

vidad, innovación, y tecnología para la di
gitalización de procesos, requiriendo de ca
pacitación a todos los niveles operativos y
de atención al consumidor".

COSTOS. La Comisión Económica para
América Latina, y el Caribe, que lleva Ali
cia Barcenas calculó que la crisis económi
ca por la COVID19 generará un desem
pleo de 12 millones de personas en Amé
rica Latina, en donde México podría apor
tar hasta 2 millones, lo que dejará un ma
yor número de pobres y ricos, y un fuerte
deterioro de la clase media.

TELECOM, director general de The Com
petitive Intelligence, que dirige Ernes
to Piedras señaló que el despliegue de la
tecnología SGyase encontraba en fase de
pruebas y preparación por parte de los ope
radores. El Instituto Federal de Telecomu

nicaciones (IFT) se encuentra realizando
los preparativos para licitar frecuencias
óptimas para 5G, tras la consulta públi
ca en esta materia concluida en octubre
de 2019. Se anticipaba que las licitacio
nes tendrían lugar en 2020, aunque tras
la contingencia es altamente probable que
ese plazo sea postergado.

INNOVACIÓN. GINgastronómico. que
dirige Raúl Beyruti, que reúne a 15 fir
mas restaura nteras. ha desarrollado un

nuevo concepto de envío de comida ca
sera hasta la puerta de la casa, el cual be
neficiará a más de 750 familias y genera
rá recursos y trabajo. Este proyecto lleva
por nombre De! corazón a tu casa, y con
siste en llevar, a precio justo, de la coci
na del restaurante a la puerta de ios ho
gares. comida t ípica mexicana para toda
ocasión y que es del gusto de la mayoría
de los mexicanos.

PREVENCIÓN. KIA Motors México, que
dirige Horacio Chávez a través de su finan
ciera cuenta con el plan de Protección 9, el
cual tiene el beneficio de cubrir hasta por 9
meses la renta del crédito contratado.

Fecha: 25/05/2020

Página: 32

Area cm2: 258

1 / 1

Columnas Económicas

Julio Brito A.

Julio Brito A.

Costo: 25,800



JAIME
NÚÑEZ

La Upibl del IPX estimó que 64%
de los habitantes de la CDMX
consumen del a 2 pilas al mes

odo está listo para que Grupo
TNYCE, al mando de Carlos

Pérez, arranque operacio
nes en la industria de pilas
y baterías, a través de sus
filiales NYCE Laboratorios

para realizar pruebas y del
CNCP como organismo de certificación, todo
esto conforme a la Norma Oficial Mexicana

NOM 212 SCFI 2017, referente a Pilas y bate
rías primarias límites máximos permisibles
de mercurio y cadmio especi
ficaciones, métodos de prueba y
etiquetado.

Así, este grupo empresarial 100
por ciento mexicano, se suma a la
protección del medio ambiente y
al cuidado de la economía, al im
pedir que productos con un alto
porcentaje de cadmio o mercurio, mismos
que pueden provocar importantes daños
en la salud se comercialicen en nuestro país,
tema que vigilan desde la Semarnat, de Víctor
Toledo.

Entre sus ventajas era la de contar con una
vida estable de más de 10 años y una salida
constante de voltaje. Sin embargo, con el paso
del tiempo se descubrió que metales pesados
como el mercurio o el cadmio son altamente
tóxicos, especialmente cuando productos que
los contienen como las pilas, se desechan y no
se les almacenan de una forma adecuada, por
lo que las principales economías del mundo
decidieron crear los Convenios de Basilea y

de Minamata, que México firmó en 1989 y
2013 respectivamente, para regular y vigilar
la producción de pilas y baterías, lo que dio
paso a la elaboración de dicha Norma. Con
ello, nuevamente Grupo NYCE en apoyo a

las autoridades y a la industria, realizó las
inversiones necesarias en infraestructura
para que los productos catalogadas como
pilas y baterías primarias que se comercia
lizan en territorio nacional, cumplan con una
normatividad para la protección y el cuidado
del medio ambiente.

Por otra parte, en 2018 la Unidad profesio
nal Interdisciplinaria de Biotecnología (Upibi)
del IPN, de Mario Alberto Rodríguez Casas,
estimó que en la Zona Metropolitana del Valle
de México alrededor de 64 por ciento de los
habitantes de la CDMX consumen de 1 a 2 pilas
al mes; el 30 por ciento de 3 a 5; y 6 por ciento
restante más de 6 unidades, lo que representa
una generación total de 124 millones 963 mil

449 pilas al año.

BIEN RECIBIDA

La sorpresiva y audaz opera
ción de compra de OHL global
por parte de los hermanos Luis
y Mauricio Amodio dueños de
Grupo Caabsa, por 50 millones

de euros fue muy bien recibida por el público
inversionista.

La acción en la Bolsa de Madrid ganó casi
50 por ciento. Aunque está por debajo del
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valor de la operación, la expectativa es que
alcance y supere ese nivel.

No pierda de vista que OHL México única
mente conserva su división de construcción,
ya que la división de concesiones fue vendida
en 2018.

Gran parte de su fuerza esta en Estados
Unidos que representa 50 por ciento de su

negocio de construcción a nivel mundial,
además de operar desarrollos, servicios y
concesiones en España, Colombia, Perú, Chile
y algunos otros países de Europa como No
ruega, Reino Unido. Polonia y Suecia.

JAIME_NP@YAHOO.COM

@JANUPI

SE DESCUBRIO

QUE EL CADMIO
Y EL MERCURIO
SON ALTAMENTE

TÓXICOS
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No esrrín de acuerdo con que las
inversiones en sus estados sean
vulneradas por el gobierno de AMLO

on siete y pasarán a la historia como el
S primer grupo de poder que con firmeza

inició un freno a las políticas obtusas de
Andrés Manuel López Obrador.

Se trata de gobernadores legítimamen
te electos que representan a 28 millones
de mexicanos. Sus nombres son: Ignacio

Peralta, de Colima; José Rosas Aispuro. de Durango;
Silvano Aureoles, de Michoacán; Jaime Rodríguez, de
Nuevo León; Miguel Ángel Riquelme. de Coahuila; Fran
cisco García Cabeza de Vaca, de Tamaulipas; y Enrique
Alfaro, de Jalisco.

La postura de los mandatarios puede resumirse en tres
ejes: (l) no están de acuerdo con que las inversiones ener
géticas en sus estados sean arbitrariamente vulneradas
por el gobierno de AMLO; (2) rechazan que la generación
de energía en sus entidades ocurra con fuentes altamente
contaminantes, como el combustóleo; y (3) concuerdan
con la idea de que los precios de la energía eléctrica se
elevarán para sus gobernados (familias e industria).
La competitividad de esos estados está en función de

los precios de la energía. De esa variable depende mucho
de lo que puedan atraer como inversiones: fábricas; cen

tros de distribución y logística; y
diversos tipos de instalaciones
industriales a las que las grandes
empresas destinan millones de
dólares.
Mucho está enjuego en ma

teria de empleo en esas entida
des si se desmorona el sistema

competitivo de energía que em
pezaba a funcionar en el país.
Por eso fue unánime el respaldo de los empresarios

ante la postura de los gobernadores.
El sábado la Concamín, de Francisco Cervantes, re

chazó el intento de "recuperar el carácter de monopolio
absoluto de la CFE".
Con mucha firmeza tildó de mentiroso a su director

general, Manuel Bartlett, y exhibió las pifias de éste al
explicar que alrededor de 15,000 MW de la energía dispo
nible en el país son generados por plantas hidroeléctricas
de la CFE de forma intermitente y a las que su director
general les quiere aplicar un criterio diferenciado de las
energías intermitentes generadas por firmas privadas.

¿De qué dependerá que otros gobernadores se sumen a
la resistencia de los primeros siete que enfrentan a AMLO?
De que la presión de las grandes empresas que han

invertido en ellos resulte eficiente y de que detecten que
sus entidades perderán competitividad y empleos veloz
mente. Es el caso, quizá, del Estado de México, de Alfredo
del Mazo; de Querétaro, de Pancho Domínguez; y de
Guanajuato, de Diego Sinhué.
ROMO Y EL VIRAJE
El gobierno pasó de "vamos a presentar un plan de in
versión en proyectos de energía para el sector privado"
a la cancelación del mercado eléctrico de las energías
sustentables.

Gran viraje. Era la última oportunidad que muchos
daban a Alfonso Romo para darle credibilidad de que era
el puente de interlocución adecuado con la 4T, luego de
la cancelación del aeropuerto.

CONCAMIN
TILDÓ DE

MENTIROSO A
BARTLETT
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A menos de seis meses de las
elecciones en Estados Unidos

El próximo 6 de noviembre, Estados
Unidos vivirá una de las elecciones
más difíciles en su historia. Tras un

cierre positivo de la economía ameri
cana en donde las probabilidades de relección
para Donald Trump rondaban más de 90%, el
Covid19 vino a cambiarla historia reciente y el
escenario de probabilidades.
La economía americana transita en medio de

una gran contracción económica y próxima a
una formal y muy fuerte recesión, con un nivel
de desempleo histórico. Sin embargo, existe
un claro mensaje del Gobierno americano,
Presidente y Congreso, de poner el recurso
que sea necesario para tratar de amortiguar
esta caída, pero hablamos del doble de dinero
que se inyectó en 2008 si lo comparamos vs el
tamaño de la economía de cada momento.
Revisando seis encuestas actuales de la

unión americana, Joe Biden trae una ventaja
entre uno y hasta ocho puntos porcentuales,
mientras que en las Casas de Apuestas, en
tres de cuatro, Biden tiene ventaja entre dos y
hasta once por ciento, mientras Donald Trump
aventaja en una por ocho puntos porcentuales.
De ahí, se desprende la necesidad urgente

del Presidente de reabrir la economía, la incer=
tidumbre de gobernadores entre reabrirpor la
necesidad económica vs el número de infecta

dos y rie sgo político de una decisión errónea.
Ambos candidatos presidenciales centran

sus ataques contra China, por el manejo de la
información del coronavirus y todo el impacto
económico y social generado en el mundo. Ac
tualmente, un 75% de la sociedad americana
tiene una visión desfavorable de China cuando

hace dos años, cuando Donald Trump inició
la presión comercial con ese país, solamente
un 47% de la sociedad veía a China negativa
mente.

Joe Biden además, acusa a Donald Trump
por el mal manejo de la pandemia, de haber
mermadolas capacidades científicasy de aten
ción médica en el país. Joe Biden apoyó a Oba
ma en la recuperación de la economía de la
crisis de 20082009 que fue financiera.
Donald Trump mantiene mensajes de

protección a la industria con tintes xenófobos
(hostilidad hacia extranjeros, especialmente
China), acusa a Biden de ser "blando con Chi
na", acusa a China de haber creado el virus en
un laboratorio en Hunan, presiona a la OMS de
haber dado información tardía cuando Esta

dos Unidos es el principal aportadorde dinero.
También está presionando la salida de acuer
dos sobre el control de armas con Rusia, para
buscar incluir a China, entre otros acuerdos.
Gobierno y Congreso tienen con visión

común, dotar de dinero a la economía de ma
nera directa o presionando a la Fed para que
los mercados "traten de aguantar" lo mejor
posible, de aquí a las elecciones. Demócratas
presionan por nuevos incentivos fiscales que
incluyan apoyos a los estados y los Republica
nos locuestionan por el efecto político. Jerome
Powell habla de un riesgo de rebrote a finales
de año y avala más apoyo fiscal a la economía.
La moneda está en el aire, pero el tiempo

juega en contra de Donald Trump. Veremos
si la economía logra e stabilizarse para el tercer
trimestre del año, que será fundamental para el
voto de la sociedad.
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Avanza Tren Maya

Hace unos días el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, en compañía del
titular del Fonatur, Rogelio Jiménez
Pons, salieron a defender la legalidad

en los procesos de licitación y adjudicación del
Tren Maya, obra que alcanzará los 150 mil millo
nes de pesos, y que espera estar en marcha en el
2023. Lo anterior se reforzó con el anuncio del

pago por 757 millones de pesos realizados por la
deuda pendiente de terrenos por el derecho de vía
para la construcción. Y en cuanto a los procesos
de licitación, hicieron hincapié en los organismos
internacionales que han dado fe a los concursos,
como es el caso de la Oficina de las Naciones Uni
das de Servicios para Proyectos (UNOPS).
En esta misión también ha estado presente la

Secretaría de la Función Pública (SFP), de Irma
Eréndira Sandoval, quien han dado seguimien

to al proceso para garantizar la transparencia
y legalidad del mismo. Sin mencionar que los
grupos participantes tuvieron que comprobar su
experienciay solidez en materia de construcción,
en el sector de comunicaciones y transportes, así
como en sus estados financieros. Tal es el caso del
consorcio liderado por Construcciones Urales,
AZVi y GAMI Ingeniería e Instalaciones, quienes
se hicieron de proceso para construir el tramo 3,
que va de Calkiní, Campeche, a Izamal, Yucatán,
con una extensión de 172 km.
Sobre esta última firma, la cual es parte de

Grupo INDI, de Manuel Muñozcano, conglom
rado 100% mexicano con más de 40 años de ex
periencia enramas como la construcción urbana,
pesada, infraestructura y comercial, destacan
obras como el muelle de Puerto Madero, Chia
pas; el puente aeronáutico de rodamiento, en
el Aeropuerto Internacional de Cancún; el esta
cionamiento Plaza de la República, en la CDMX;

y la mega Terminal de Contenedores en Lázaro
Cárdenas, Michoacán, entre otras. Así, lo único
seguro en este mega proyecto de la 4T, es que las
empresas constructoras en los diversos tramos
sólo tienen de dos caminos: o terminan en tiem

po y forma, y se les reconoce con una placa; o no
cumplen con el contrato, por lo que no recibirán
más contratos en este sexenio.

COFEPRIS FRENARESPIRADORMEXIGANO

A pesar de las dificultades que ha tenido el sis
tema de salud pública para atender a los casi

57 mil enfermos de Covid19 que hay hasta
ahora en el país, la Comisión Federal para la
Protección contra Riesgos Sanitarios, que lleva
José Alonso Novelo, decidió hacer aún más
complicada la situación para los profesionales
de la salud.

Resulta que, por la anquilosada burocracia
de la Cofepris, no se pudieron completar los trá
mites para aprobar la producción masiva de un
respirador artificial creado por el médico ciruja
no quintanarroense Ariel Lozano; esto, a pesar
de que ya contaba con financiamiento privado
y apoyo de la administración estatal, a cargo de
Carlos Joaquín González.

VOZENOFF

Luego de tres años, la colaboración de Split
Financiero llega a su fin en Diario 24 HORAS.
Gracias a Antonio y a la familia Torrado por
creer en mi y en mi trabajo para hacer de este
espacio una columna exitosa. Y por supuesto
gracias también a Lalo Salazar, por su confian
za. Gracias a cada uno de los implicados en
hacer posible su publicación. Gracias también
a usted querido lector por su amable lectura.
Nos leemos pronto...
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Julio Pilotzi, "Split Financiero"

Julio Pilotzi
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La tierra prometida
Igo pasa en el sur de Fs
tados l nidos y en par
ticular en léxas ya queAen los últimos 10 años

sé ha registrado un ere
c i m i e n t o p o b l a ció n a 1
significativo; 10 fié las

15 ciudades con una población superior
a los 50 mil habitantes, ahí se ubican,
según datos de la oficina fiel Céiiso, qué
se acaban de publicar.

ErisCo, una población en los suburbios
de Dallas, léxas, encabeza la lista de las

grandes ciudades con una tasa de créci
niiento de 71 por ciento en una flecada.
Sin duda él aumente mundo del oro ue
gro mucho tuvo que ver al igual que la ri
queza dé sus t ¡erras, un imán para la gente
dedicada a la agricultura, además de las
grandes extensiones, lugar idóneo para
la agricultura.
También resalta el crecimiento dé

ciudades como: New Braunlels,cercana
a San Antonio con más del 56 por ciento.
McKinney, lamosa por su alta producción
y calidad dé su algodón, Su población au
mentó 52 por ciento, Cerlar Park,a tan sólo
20 kilómetros de la capital AuStin, ha re
gistrado un crecimienlorie 44 por ciento y,
fon roe. que se distingue por su gran lago,
creció 40 por ciento.

Mención por separarlo merece la ciu
dad de Son Antonio, Texas,: queéñCabeza
la lista con el mayor aumento poblacional,
24,200 personas por año se han integra

rlo a esa ciudad, ubicada a dos horas fie
¡a frontera con México. Aniel Toukabri
demógrafa en jefe de la división de po
blación déla Oficina del Censo señaló...
"esto es una tasa de crecimiento de 1.6

por ciento, eso fue suficiente para que la
población fié San Antonio supere el hito
poblacional de más de uno punto cinco
millones"

De los 325.7 millones de habitanteses

(adunideñsésvseestima qué205 millones
(62.9 por ciento) viven en ciudades fie 50
mil personas o más, las vías dé COmuni
cación han sido fundamentales para el
crecimiento poblacional Según datos del
Censo en 19 mil 500 poblaciones en todo

el país, viven 5 mil o menos personas %
en . ! mil 856 hay mil o menos habitantes.

Sin duda que el Censo de este año, que
por cierto aún 110 sé sabé cómo se reali
zará rlebido a la pandemia, ofrecerá una
Cara diferente fiel país fie las barras y las
estrellas y ofrecerá una, fotografía, de la
realidad económica y, no a la de los dis
cursos políticos y de las supuestamente
Cifras oficialéS, desnudará a un país qué
ha vivif lo grandes y complejas sil naciones
en tan sólo una década.
Directivos de la dependencia censal

señalaron que est a recopilación inlbrma
tiva será diferente yá que, én los criterios
establecidos, nose contempló ningún re
lerenle a la pandemia y a sus múltiples
efect os. ¿Deberán hacerse modificaciones,
entonces?Lo veremos.

Contra RéplicaFecha: 25/05/2020
Página: 16

Area cm2: 217

1 / 1

Columnas Económicas

Alma Rosa Núñez Cazares
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